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Учесть целое
В России создадут единую базу госстатистики

Валерий Кодачигов

В ласти объединят разрозненные 
базы данных многочисленных ве-

домств в одну. В реформирование гос-
статистики в России к 2030 году пла-
нируется вложить 13,3 млрд рублей, 
говорится в одноимённом федераль-
ном проекте, с которым ознакомились 
«Известия». В Росстате заявили: циф-
ровая аналитическая платформа ста-
нет единой системой, в которой будет 
предусмотрен не только сбор всех по-
казателей, но и централизованное рас-
пространение статинформации. Такая 
база позволит принимать на её основе 
более качественные и оперативные ре-
шения и не закупать недостающие дан-
ные у иностранных консалтеров, отме-
чают эксперты.

Реформирование российской ста-
тистической системы к 2030 году обой-
дётся чуть более чем в 13,3 млрд рублей. 
Это следует из предварительной вер-
сии федерального проекта «Государ-
ственная статистика», с которой озна-
комились «Известия».

Большую часть этих средств — почти 
8 млрд рублей — планируется потратить 
на создание цифровой аналитической 

платформы предоставления статисти-
ческих данных (ГИС ЦАП). На вторую 
по размеру статью расходов — разви-
тие информационных систем Росста-
та — чуть более 4,2 млрд. Эти средства 
предназначены для развития софта 
и «железа» для обмена данными между 
Росстатом и другими ведомствами, по-
яснил «Известиям» источник, знакомый 
с чиновниками нескольких профиль-
ных ведомств. На третью — разработку 
методологии расчёта статистической 
информации на основе больших дан-
ных — предполагается направить чуть 
более 600 млн рублей.

По замыслу разработчиков доку-
мента, эти инвестиции из федераль-
ного бюджета приведут к тому, что 
к 2030 году все статистические данные 
в РФ (100%) начнут вноситься в систе-
му Росстата в автоматическом режи-
ме. При этом вся передаваемая инфор-
мация будет соответствовать единому 
стандарту. А количество данных, кото-
рые при передаче статистикам разные 
ведомства должны фактически ду-
блировать, может сократиться поч-
ти на треть, указывает источник, зна-
комый с чиновниками 
нескольких ведомств. 
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Дружеский совет
Какие темы будут обсуждаться на саммите ОДКБ

Иван Дубровин

В ладимир Путин 27 и 28 ноября будет 
находиться в Астане, где проведёт пе-

реговоры с президентом Казахстана Ка-
сым-Жомартом Токаевым и примет уча-
стие в саммите ОДКБ. О важности визита 
свидетельствует тот факт, что в делега-
цию войдут почти все министры россий-
ского правительства. В Кремле подчёр-
кивают: стороны готовы к подписанию 
пакета из 20 документов по всем важ-
нейшим направлениям двустороннего 
сотрудничества. В секретариате ОДКБ 
«Известиям» сообщили, что на самми-

те организации ожидается, в частности, 
обсуждение темы эскалации отношений 
РФ с Западом. Эксперты также допуска-
ют, что вопрос дальнобойных ударов за-
падным оружием по России окажется 
на повестке встречи. О значимости госу-
дарственного визита Владимира Путина 
в Казахстан — в материале «Известий».

27 ноября президент России Влади-
мир Путин прибудет в Казахстан с двух-
дневным государственным визитом. 
Несмотря на частые контакты глав двух 
стран, последний раз российский лидер 
совершал поездку такого уровня в ре-
спублику в октябре 2015 года.

В пресс-службе Кремля анонсирова-
ли: в ходе госвизита состоятся перего-
воры с президентом Казахстана Касым-
Жомартом Токаевым, по итогам будет 
подписано совместное заявление глав 
государств, ряд межправительствен-
ных, межведомственных и коммерче-
ских документов. Кроме того, по ви-
деосвязи президенты примут участие 
в пленарном заседании XX Форума меж-
регионального сотрудничества, кото-
рый проходит 26–27 ноября в Уфе.

— Планируется, что по итогам перего-
воров президенты подпишут совмест-
ное заявление об углублении стратеги-

ческого партнёрства в условиях нового 
глобального порядка. Это главный до-
кумент. Этот документ затрагивает 
наиболее актуальные темы нашего по-
литического диалога, торгово-эконо-
мическое сотрудничество и культур-
но-гуманитарные связи, — уточнил 
помощник российского президента 
Юрий Ушаков.

В российскую делегацию войдут все 
ключевые министры. По словам Юрия 
Ушакова, этот факт показывает, что 
во время переговоров будут обсуждены 
самые различные вопросы 
двусторонней повестки дня.

Детальный зачёт
Кабмин прорабатывает инициативу о ремонте по ОСАГО б/у запчастями

Мария Колобова

В России хотят на уровне закона 
разрешить ремонт б/у запчастями 

по ОСАГО. Письмо с таким предложе-
нием Российский союз автострахов-
щиков (РСА) направил в правительство 
и депутатам. В кабмине уже поручили 
профильным ведомствам проработать 
инициативу. В ЦБ и Минфине подчер-
кнули: важно не допустить снижения 
безопасности на дорогах и качества 
ремонта. В НИИ автотранспорта прове-
ли для этого исследование. Там реко-
мендовали разрешить восстановление 
б/у запчастями только для автомоби-
лей старше шести лет и ввести ограни-
чение по ряду категорий машин и ком-
плектующих. Насколько это снизит 
стоимость и сроки ремонта — в мате-
риале «Известий».

В России активно прорабатыва-
ют вопрос о разрешении использо-
вать бывшие в употреблении зап-
части в ремонте по ОСАГО. Письмо 
с предложением внести такие изме-
нения в закон РСА адресовал предсе-
дателю правительства Михаилу Ми-
шустину и депутатам (документ есть 
у «Известий»).

В кабмине направили в профиль-
ные министерства просьбу прорабо-
тать инициативу, сообщил редакции 
источник, знакомый с ходом обсуж-
дения. «Известия» направили запрос 
в правительство.

В письме РСА подчёркивается: 
санкции привели к уходу с россий-
ского рынка многих автопроизво-
дителей, нарушению логистических 
цепочек и удлинению срока поставок 

запчастей в два-три раза. Возник де-
фицит многих новых импортных де-
талей, и их стоимость увеличилась. 
Рестрикции затронули более 60 млн 
легковых машин физлиц.

С учётом увеличившихся сроков 
доставки комплектующих станции 
техобслуживания отказываются 
брать заведомо невыполнимые обя-
зательства по ремонту в те-
чение 30 дней. 

Казахстан и Россия:  
новые горизонты 
стратегического партнёрства
«Известия» публикуют статью президента Республики 
Казахстан Касым-Жомарта Токаева в преддверии 
госвизита лидера РФ Владимира Путина в Астану

Касым-Жомарт Токаев

О тношения между Казахстаном и Рос-
сией служат образцом крепкой и не-

рушимой дружбы. Наше стратегическое 
партнёрство и союзничество основаны 
на тесных исторических и культурных 
связях, а также общей ответственности 
за будущее двух народов.

Наши страны, несмотря на беспре-
цедентные глобальные вызовы, пока-
зывают пример добрососедства и мно-
гогранного сотрудничества. В основе 
такого сотрудничества лежат общность 
интересов, взаимное уважение, кон-
структивный политический диалог 
на высоком уровне.

С президентом России Владимиром 
Владимировичем Путиным мы поддер-
живаем регулярные контакты, отличаю-
щиеся откровенностью, деловитостью 
и взаимным уважением. Это позволя-
ет оперативно решать возникающие 
вопросы и укреплять истинно друже-
ственный характер отношений между 
нашими государствами. Только за по-
следний год мы с президентом России 
четырежды провели полноформатные 
переговоры, неоднократно встречались 
на полях международных мероприятий 
и беседовали по телефону.

Благодаря усилиям правительств 
и представителей бизнеса двух стран 

торгово-экономическое взаимодей-
ствие Казахстана и России уверенно 
набирает обороты.

Сейчас в Казахстане плодотворно 
работает 23 тыс. российских компа-
ний, из которых 4 тыс. открылись только 
за последний год, что свидетельствует 
о высокой динамике нашего сотрудни-
чества.

Последовательно увеличивают-
ся и объёмы взаимных инвестиций. 
В 2023 году российские компании ин-
вестировали в Казахстан более $3 млрд, 
Казахстан вложил в экономику России 
такую же сумму. Наши страны создают 
все необходимые условия для поддерж-
ки инвесторов, обеспечивая комфорт-
ную среду для ведения бизнеса.

Казахстан и Россия осуществляют 
масштабную совместную деятельность 
в энергетике, промышленности, транс-
портно-логистической сфере, сельском 
хозяйстве и во многих других отраслях. 
На сегодняшний день реализовано свы-
ше 90 проектов на сумму более $18 млрд, 
ещё 49 перспективных проектов нахо-
дятся на стадии исполнения.

В числе наиболее значимых можно 
отметить начало строительства трёх 
ТЭЦ в Казахстане, модернизацию Эки-
бастузской ГРЭС, а также масштабные 
инициативы по газификации ряда реги-
онов нашей страны, наращиванию объ-
ёмов транзита российских энергоресур-
сов в южном и восточном направлениях.

Астана и Москва плодотворно рабо-
тают в рамках Евразийского экономи-
ческого союза, который сегодня стал 
важным механизмом интеграции на ев-
разийском пространстве и обрёл меж-
дународный авторитет.

К слову, Договору о создании Ев-
разийского экономического союза 
в этом году исполнилось десять лет. 
Как инициаторы и основатели данно-
го объединения Казахстан и Россия 
с самого начала стремились после-
довательно укреплять всестороннее 
взаимодействие с целью повышения 
конкурентоспособности 
на глобальном уровне. 
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Давние споры
На МКС нашли формы 
микробов-долгожителей — 
как они помогут освоить 
дальний космос
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Новости  

Дружеский совет
A — Планируется провести об-

стоятельный обмен мнени-
ями по дальнейшим шагам развития 
двусторонних отношений, — отме-
тил он.

Юрий Ушаков уточнил: к подпи-
санию готов пакет из 20 докумен-
тов, охватывающих буквально все 
важнейшие области двусторонне-
го сотрудничества — от энергетики 
и транспорта до здравоохранения 
и юстиции. В числе прочего будет 
продлено соглашение о поставках 
российской нефти и нефтепродук-
тов в Казахстан. Не исключено, что 
в рамках госвизита будет обсуждать-
ся и возможность транспортировки 
казахстанской нефти через террито-
рию России в Германию.

Энергетика — важная составляю-
щая двустороннего сотрудничества. 
25 ноября министр энергетики Ка-
захстана Алмасадам Саткалиев под-
твердил заинтересованность страны 
в поставках российского газа в Китай 
через свою территорию при условии 
получения до 10 млрд кубометров 
газа по согласованной цене для сво-
его рынка. При этом 15 ноября вице-
премьер РФ Александр Новак сооб-
щил: Россия и Китай рассматривают 
новый маршрут поставок газа через 
Казахстан мощностью 35 млрд кубо-
метров в год.

Старший научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН Андрей 
Грозин не исключил, что эту тему за-
тронут на встрече двух президентов.

— Здесь надо учитывать и собствен-
но казахстанские интересы по пово-
ду не только транзита, но и газифи-
кации северных и северо-восточных 
областей республики. Конечно, это 
частный вопрос, и я не думаю, что во-
прос газификации будет обсуждаться 
в ходе визита, но из подобных частных 
вопросов и состоит повестка визита, — 
сказал он.

Казахстан подписал с «Газпромом» 
соглашение о переработке и прода-
же карачаганакского газа, срок его 
действия — 2025–2026 годы, напом-
нила научный сотрудник ИСАА МГУ 
им. М.В. Ломоносова Дарья Сапрынская.

— Строительство АЭС и прошедший 
референдум в Казахстане, поддер-
жавший этот проект, также являют-
ся возможными драйверами нашего 
сотрудничества в этой области, — ска-
зала она.

В закрытых форматах, вероятнее 
всего, будут обсуждаться и вопро-
сы сотрудничества в сельскохозяй-
ственной и промышленной сферах — 
доступ товаров на рынки, соблюдение 
договора ЕАЭС, предположил в бесе-
де с «Известиями» депутат мажилиса 
парламента Казахстана Никита Ша-

талов. Россия вы-
ступает ключевым 

поставщиком зерна (пшеница и яч-
мень), мяса птицы и других товаров, 
играющих важнейшую роль в обеспе-
чении продовольственной безопасно-
сти Казахстана, уточнила Дарья Са-
прынская.

— Россия для нас — ключевой торго-
вый и инвестиционный партнёр, — до-
бавил Никита Шаталов. — Наш това-
рооборот растёт год к году в объёме, 
причём расчёты сейчас осущест-
вляются преимущественно в наци-
ональных валютах. Прямые инве-
стиции из РФ в Казахстан составили 
$22 млрд, активно растёт количество 
совместных предприятий в самых раз-
ных секторах экономики, насколько 
мне известно, речь идёт о 75 проектах 
на сумму более $20 млрд. Наиболее ак-
туальные вопросы нашего стратегиче-
ского партнёрства находятся в плоско-
сти логистики. Конкретно речь идёт 
о коридоре «Север — Юг», транзите газа 
в Узбекистан и транспортировке голу-
бого топлива в Китай через север и се-
веро-восток Казахстана, а также о со-
вместных проектах в нефтяной сфере, 
где готовятся к запуску новые место-
рождения.

Действительно, цифры говорят 
сами за себя. Россия занимает второе 
место (после Китая) по объёму това-
рооборота во внешней торговле ре-
спублики. В 2023-м взаимная торгов-
ля двух стран выросла до рекордных 
$28,4 млрд, а за девять месяцев теку-
щего года этот показатель составил 
$20,6 млрд. Стоит отметить и высокий 
уровень межрегиональных связей. Так, 
76 из 89 российских регионов взаимо-
действуют со всеми областями Казах-
стана. Наконец, в вузах РФ обучаются 
порядка 60 тыс. студентов из Казах-
стана. В республике уже представле-
но семь российских вузов и в скором 
времени планируется открытие в Аста-
не филиала МГИМО.

Гуманитарный трек будет обяза-
тельно присутствовать на перегово-
рах российской и казахстанской сто-
рон, считает Никита Шаталов.

— Казахстан активно использует 
возможности открытия российских 

вузов для поддержки нашего техни-
ческого образования. Пройдёт форум 
наших историков. Возможно, будут 
подписаны документы о других со-
вместных проектах, особенно в пред-
дверии 80-летия Великой Победы, — 
добавил он.

�� УКРАИНСКИЙ КОНФЛИКТ 
НА ПОВЕСТКЕ 
САММИТА ОДКБ

28 ноября Владимир Путин примет 
участие в саммите Организации До-
говора о коллективной безопасности, 
который тоже пройдёт в Астане. Как 
сообщила пресс-секретарь секретари-
ата ОДКБ Наталья Харитонова, в ходе 
совместного заседания Совета мини-
стров иностранных дел, Совета мини-
стров обороны, Комитета секретарей 
советов безопасности, а затем сессии 
Совета коллективной безопасности 
ОДКБ будет «обстоятельно обсужде-
на ситуация в зоне ответственности 
организации и в ряде прилегающих 
к ней регионов».

— Учитывая обстоятельства, ожи-
даю, что стороны коснутся послед-
них событий в восточно-европейском 
регионе коллективной безопасности, 
а именно — темы эскалации отноше-
ний России с Западом. Среди других 
ключевых вопросов — утверждение 
главами государств целевой меж-
государственной программы Орга-
низации Договора о коллективной 
безопасности по укреплению таджик-
ско-афганской границы и совместное 
празднование 80-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, — рас-
сказала Наталья Харитонова «Изве-
стиям».

По словам Юрия Ушакова, лидеры 
обсудят в том числе задачи «по форми-
рованию новой архитектуры равной 
и неделимой безопасности в Евразии». 
Кроме Владимира Путина и Касым-Жо-
марта Токаева в саммите примут уча-
стие президент Белоруссии Александр 
Лукашенко, лидер Киргизии Садыр 
Жапаров и глава Таджикистана Эмо-
мали Рахмон, а также генеральный се-
кретарь организации Имангали Тас-
магамбетов.

Примечательно, что в саммите 
не примет участия Армения, однако, 
по словам Юрия Ушакова, Ереван за-
ранее сообщил, что не имеет ничего 
против принятия на саммите соот-
ветствующих согласованных доку-
ментов.

— Не ставим под сомнение право ар-
мянских партнёров самостоятельно 
определять свой курс, — сказал помощ-
ник российского лидера. — Де-юре Ере-
ван остаётся полноправным членом 
ОДКБ и сохраняет за собой, таким об-
разом, все соответствующие права 
и обязанности.

Всего к подписанию подготовлено 
14 документов, часть которых нацеле-
на на укрепление союзнических отно-
шений и повышение боеспособности 
Коллективных сил быстрого развёрты-
вания стран Центрально-Азиатского 
региона. Лидеры стран — членов ОДКБ 
примут в Астане итоговую деклара-
цию, в которой зафиксируют единые 
подходы к ключевым вопросам меж-
дународной и региональной повестки 
дня, а также заявление в честь 80-ле-
тия Победы в Великой Отечественной 
войне. Кроме того, будет согласован 
план мероприятий по празднованию 
этого юбилея.

Участники саммита не могут не за-
тронуть вопрос ударов дальнобой-
ным западным оружием по террито-
рии России, считает старший научный 
сотрудник Центра постсоветских ис-
следований ИМЭМО РАН Станислав 
Притчин.

— Скорее всего, пройдёт обсужде-
ние шагов, в случае если эскалация 
будет нарастать, и то, как союзники 
должны действовать в этих услови-
ях, — сказал он.

Напомним, что 21 ноября, сооб-
щив о проведении испытаний ракеты 
«Орешник» в ответ на удары западны-
ми дальнобойными ракетами по тер-
ритории РФ, Владимир Путин подчер-
кнул: в случае эскалации агрессивных 
действий со стороны стран НАТО Рос-
сия будет отвечать «так же решитель-
но и зеркально».

По мнению старшего научного со-
трудника Института востоковедения 
РАН Андрея Грозина, в рамках ОДКБ 
существует коллективная дисципли-
на, которая предполагает выработку 
некоторой единой позиции. «Вполне 
возможно, что она прозвучит. Фор-
мат сессии не предполагает, что будет 
выработана политическая позиция, 
но вполне возможно, что прозвучит 
осуждение нового витка эскалации, 
но без детализации», — резюмировал 
эксперт.

35
планирует поставлять 
Россия в Китай через территорию 

Казахстана

млрд кубометров газа в год

Казахстан и Россия:  
новые горизонты 
стратегического партнёрства
«Известия» публикуют статью президента Республики Казахстан  
Касым-Жомарта Токаева в преддверии госвизита лидера РФ  
Владимира Путина в Астану

A За прошедшее время ЕАЭС 
доказал свою эффектив-

ность как одна из важнейших плат-
форм, где успешно реализуется про-
цесс интеграции экономической 
политики стран-участниц и развития 
взаимной торговли.

Государственный визит президента 
России Владимира Владимировича Пу-
тина в Казахстан станет особо важным 
событием в истории казахстанско-рос-
сийских отношений. Данный визит 
имеет высший межгосударственный 
статус, подчёркивая особое значение 
стратегического партнёрства между 
нашими странами.

В ходе предстоящей встречи с пре-
зидентом России в Астане мы обсудим 
широкий круг вопросов, касающихся 
сотрудничества в торгово-экономиче-
ской, транспортно-логистической, то-
пливно-энергетической и научно-тех-
нической областях. Планируем также 
обговорить дальнейшее взаимодей-
ствие в рамках международных орга-
низаций и интеграционных структур, 
а также обменяться мнениями о ми-
ровой ситуации, которая, к сожале-
нию, стала критической по своей на-
пряжённости.

Мы, в Казахстане, всегда помним, 
что наши страны объединяет самая 
протяжённая в мире сухопутная гра-
ница. На наш взгляд, это граница веч-
ной дружбы и подлинного добро-
соседства. Крайне важно и то, что 
в приграничных регионах с обеих сто-
рон проживают около 32 млн человек. 
Регионы двух стран вносят значитель-
ную лепту в укрепление наших межго-
сударственных отношений. Поэтому 
важным пунктом программы визита 
станет совместное участие глав госу-
дарств в работе XX Форума межреги-
онального сотрудничества.

Уверен, предстоящий визит при-
даст мощный импульс инвестицион-
ному и торговому взаимодействию, 
будет способствовать запуску новых 
совместных проектов на благо граж-
дан двух государств.

Наши страны готовятся достойно 
встретить 80-летие Великой Победы. 
Бережное отношение к общей истории 
проходит красной нитью через сотруд-
ничество Казахстана и России.

В XX веке наши народы вместе 
прошли суровое испытание, разгро-
мив фашизм в ходе самой страшной 
войны в истории человечества. Казах-
станцы самоотверженно сражались 
на фронте. Казахстан стал надёжным 
стратегическим тылом, обеспечивая 
армию необходимой военной продук-
цией и продовольствием. Сотни тысяч 
семей нашли приют на казахской зем-
ле во время эвакуации.

Слова «Никто не забыт, ничто не за-
быто» для казахстанцев не просто кра-
сивый лозунг, а ёмкое отражение 
вечной общенародной памяти о бес-
примерных подвигах участников во-
йны и тружеников тыла.

Между нашими странами активно 
развиваются культурно-гуманитар-
ные связи: регулярно проводятся дни 

культуры, фестивали, выставки, кото-
рые находят позитивный отклик у пу-
блики.

Минувший год прошёл под эгидой 
масштабных «Русских сезонов» в на-
шей стране. В текущем году в Москве 
состоялись Дни культуры Астаны, цен-
тральным событием которых стала по-
становка оперы «Абай» на сцене Боль-
шого театра. Также пройдут выставки 
Казахстана в главных музеях России — 
Третьяковской галерее и Эрмитаже.

Участие Казахстана в Играх будуще-
го в Казани и выступление российских 
атлетов на Всемирных играх кочевни-
ков в Астане подчёркивают актуаль-
ность новых форматов гуманитарного 
сотрудничества. Продолжая эту эста-
фету, Казахстан в 2026 году примет оче-
редные Игры будущего, инициатором 
которых стала Россия.

Наполняется новым содержанием 
сотрудничество в образовательной 
сфере. В наших планах открытие рос-
сийских школ в южных регионах на-
шей страны. В свою очередь, рассчи-
тываем на учреждение казахстанских 
школ в приграничных с Казахстаном 
городах России.

В настоящее время в российских 
учебных заведениях обучаются около 
60 тыс. казахстанских студентов. Пла-
нируется открытие филиала Москов-
ского государственного института 
международных отношений в Астане 
и представительства Казахского на-
ционального университета имени аль-
Фараби в Омске.

В Казахстане на языке Пушкина ве-
дут обучение свыше 3500 школ, веща-
ют телеканалы и радиостанции, выхо-
дят газеты и журналы, практически 
во всех регионах радуют своих зри-
телей русские драматические театры.

Наша страна стала инициатором 
создания Международной организа-

ции по русскому языку под эгидой СНГ. 
Организация будет заниматься разви-
тием сотрудничества между странами 
Содружества по вопросам поддержки 
и продвижения русского языка. Убеж-
дён, это будет способствовать укре-
плению дружбы, добрососедства, 
межэтнического согласия, взаимопо-
нимания и доверия между нашими на-
родами.

Казахстан и Россия успешно взаи-
модействуют на международной аре-
не, отстаивая идеи многополярности, 
мирного диалога, уважения суверени-
тета всех государств.

Позиции Казахстана и России со-
звучны по многим вопросам глобаль-
ной и региональной повестки. Данный 
факт находит отражение в координа-
ции наших усилий в рамках интеграци-
онных объединений и многосторонних 
площадок, включая СНГ, ОДКБ, ШОС, 
СВМДА и другие.

В июле текущего года в Астане про-
шёл саммит ШОС, по итогам которого 
была принята декларация «О мировом 
единстве за справедливый мир, согла-
сие и развитие». Документ подчёрки-
вает, что ШОС может способствовать 
созданию новой архитектуры единой 
и неделимой безопасности в Евразии.

Знаковым событием уходяще-
го года стало прошедшее в октябре 
в Москве заседание Совета глав го-
сударств — участников СНГ, на кото-
ром страны Содружества подтвердили 
приверженность развитию взаимовы-
годного многопланового сотрудниче-
ства.

В этом  году Казахстан 
председательствует в Ор-

ганизации Договора о коллективной 
безопасности. Предстоящий саммит 
в Астане станет важным событием 
в деле укрепления региональной безо-
пасности и стабильности. Наша страна 
нацелена на всестороннюю поддерж-
ку совместных усилий, направленных 
на мирное обеспечение коллективной 
безопасности и поддержание друже-
ственных связей между государства-
ми-участниками.

Хотелось бы также отметить впе-
чатляющие результаты исторического 
саммита БРИКС в Казани. Данный фо-
рум стал возможным благодаря лич-
ным усилиям и авторитету Владимира 
Владимировича Путина, эффективно-
му председательству России в этом 
объединении, представляющем ин-
тересы более 45% населения планеты.

Подводя итог, можно с уверен-
ностью констатировать, что теку-
щий год стал весьма продуктивным 
в нашем двустороннем взаимодей-
ствии. При этом мы имеем большой 
задел на 2025 год, в течение которого 
предстоит реализовать большое коли-
чество совместных инициатив и про-
ектов. Уверен, все они принесут ощу-
тимую пользу гражданам обеих стран.

Казахстан и Россия выстрои-
ли поистине дружественные и, са-
мое главное, доверительные отноше-
ния, основанные на добрососедстве 
и союзничестве. Считаю, что вместе 
мы способны воплотить в жизнь са-
мые смелые замыслы, отвечающие 

нашим коренным интересам. 
Что касается нашей страны, 
мы были и остаёмся надёж-
ным стратегическим пар-
тнёром и союзником Рос-

сии в этот наполненный 
конфликтами и ката-
клизмами сложный 

период истории.

« МЫ В КАЗАХ-
СТАНЕ ВСЕГДА 
ПОМНИМ, ЧТО 

НАШИ СТРАНЫ ОБЪЕДИ-
НЯЕТ САМАЯ ПРОТЯЖЁН-
НАЯ В МИРЕ СУХОПУТ-
НАЯ ГРАНИЦА. НА НАШ 
ВЗГЛЯД, ЭТО ГРАНИЦА 
ВЕЧНОЙ ДРУЖБЫ И ПОД-
ЛИННОГО ДОБРОСОСЕД-
СТВА
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Переговорный регресс
ФРГ исключает возобновление контактов с РФ 
на высшем уровне

Семён Бойков, Леонид Самуна

Г ермания исключает возобновление 
контактов с Россией на высшем уров-

не, заявили «Известиям» в посольстве 
ФРГ в Москве. Также Берлин не видит ос-
нований для переговоров с РФ по Укра-
ине, уточнили в диппредставительстве. 
Берлин исходит из того, что конфликт 
может завершиться лишь переговора-
ми Москвы и Киева. 15 ноября состоял-
ся первый почти за два года телефонный 
разговор между Владимиром Путиным 
и Олафом Шольцем, основной темой 
которого стал как раз украинский кон-
фликт. В свою очередь, помощник пре-
зидента России Юрий Ушаков подтвер-
дил, что о дальнейших контактах лидеры 
стран не договаривались, но при этом 
была согласована оперативная связь 
между помощниками, что, по словам 
Ушакова, периодически и происходит. 
В экспертном сообществе не исключают, 
что канцлер ФРГ может вновь иниции-
ровать разговор с российским лидером: 
в преддверии досрочных парламентских 
выборов в Германии он заинтересован 
в том, чтобы показать немецким избира-
телям готовность участвовать в урегули-
ровании украинского кризиса.

Телефонный разговор, состоявший-
ся 15 ноября между Владимиром Пу-
тиным и канцлером Германии Олафом 
Шольцем, похоже, не стал толчком к воз-
обновлению российско-германского 
диалога по вопросу украинского уре-
гулирования. Несмотря на то что гла-
ва немецкого правительства заявля-
ет о намерении продолжать контакты 
с Москвой по поводу конфликта на Укра-
ине, в Германии не видят оснований для 
очных переговоров двух лидеров.

— Такая встреча сейчас не рассматри-
вается, — заявил «Известиям» руково-
дитель пресс-службы посольства ФРГ 
в Москве Инго Ниманн в ответ на во-
прос, рассматривается ли возможность 
личной встречи Олафа Шольца и Влади-
мира Путина.

Сложно говорить и об активизации 
диалога между Россией и Германией 
по линии министерств иностранных 
дел. Ближайшие переговоры между гла-
вой МИД РФ Сергеем Лавровым и его 
коллегой Анналеной Бербок могли бы 
состояться на Мальте в кулуарах Сове-
та министров иностранных дел ОБСЕ, 
который пройдёт 5–6 декабря (в нача-
ле ноября официальный представитель 
МИД России Мария Захарова заявила, 
что Сергей Лавров намерен принять 
в нём участие). Тем не менее подготов-
ка к переговорам между главами МИ-
Дов тоже сейчас не ведётся, отметили 
в посольстве ФРГ в Москве.

— В настоящее время нет никаких ос-
нований для таких контактов. В прин-
ципе только прямые переговоры меж-
ду Россией и Украиной могут привести 
к справедливому и прочному миру, — 
сказал Инго Ниманн.

Владимир Путин и Олаф Шольц со-
звонились впервые почти за два года 
по инициативе немецкой стороны (по-
следний разговор состоялся в дека-
бре 2022-го). Во время разговора, ко-
торый продлился около часа, лидеры, 
в частности, обсудили российско-
украинский конфликт, а также усло-
вия для его урегулирования. Россий-
ский президент напомнил: нынешний 
кризис стал прямым результатом мно-
голетней агрессивной политики НАТО, 
направленной на создание на терри-
тории Украины антироссийского 
плацдарма при игнорировании инте-
ресов РФ в сфере безопасности и на-
рушении прав русскоязычных жи-
телей. При этом остаётся неясным, 
проведут ли руководители России 
и Германии в ближайшее время но-
вые переговоры.

— О дальнейших контактах лидеры 
не договаривались, но было условле-
но, что я со своим коллегой при необхо-
димости буду связываться по телефо-
ну, что, собственно, мы периодически 
и делаем, — заявил 26 ноября на брифин-
ге помощник президента России Юрий 
Ушаков, отвечая на вопрос «Известий».

Научный сотрудник ИМИ МГИМО 
МИД России Артём Соколов считает 
возможными новые контакты между 
Россией и Германией на высшем уровне.

— Нет причин полагать, что подоб-
ные контакты в будущем невозможны. 
Это не первые телефонные переговоры 
за последние два с половиной года. Не-
смотря на то что Шольц был подвергнут 
критике со стороны западных партнё-
ров, это событие не стало само по себе 
скандальным и необычным, — сказал 
он «Известиям».

По мнению аналитика, политиче-
ские условия для нового разговора 
двух политиков принципиально не из-
менились. При этом пока позиции Рос-
сии и Германии по вопросу разрешения 
украинского конфликта диаметрально 
противоположные. Так, Берлин продол-
жает требовать от Москвы вывода во-
йск с территории Украины, что, по мне-
нию немецкой стороны, должно стать 
условием для старта мирных перегово-
ров. Россия не раз отмечала, что откры-
та к возобновлению переговорного про-
цесса, который был прерван Украиной 
в 2022 году. Однако возможные догово-
рённости должны учитывать интере-
сы РФ в сфере безопасности, исходить 
из новых территориальных реалий, 
а главное — устранить первопричины 
конфликта.

 Новости

«НАТО не скрывает намерений по превращению 
Румынии в антироссийский форпост»
Посол РФ в Бухаресте Владимир Липаев — о милитаризации Причерноморья, торговле между нашими 
странами и чёрных списках

Елизавета Борисенко

Н АТО может использовать Румынию 
для более активного вмешатель-

ства в украинский конфликт, её мили-
таризация идёт полным ходом. Об этом 
«Известиям» заявил посол РФ в Бухаре-
сте Владимир Липаев. По его словам, 
альянс и США ратуют за увеличение 
контингента НАТО, постоянно дисло-
цированного в государстве. В следую-
щем году в Румынию для учений пере-
бросят несколько тысяч французских 
военнослужащих. В районе порта Кон-
станца при участии Британии планиру-
ется открытие учебного центра для ВСУ. 
В этих условиях рассчитывать на изме-
нение курса Бухареста после прези-
дентских выборов не стоит, считает ди-
пломат. Впрочем, запрос на улучшение 
отношений с Москвой есть со стороны 
обычных граждан. Что думают в Румы-
нии о присоединении Молдавии и как 
страна справляется без российского 
газа — в эксклюзивном интервью Вла-
димира Липаева «Известиям».

С Румынией сейчас, как и с большин-
ством стран ЕС, сложились сложные от-
ношения. На каком уровне диалог меж-
ду Москвой и Бухарестом? 

За последние 80 лет мы достигли са-
мого низкого уровня в наших двусто-
ронних связях. Политический диалог 
практически прекращён. Контакты 
поддерживаются по линии внешнепо-
литических ведомств на рабочем уров-
не и по техническим вопросам по мере 
необходимости. Такая ситуация соз-
далась не по инициативе России. 
Но Румыния — член Евросоюза и НАТО 
и следует тем внешнеполитическим 
и идейным установкам, которые фор-
мулируются в этих структурах. Дикту-
емая Вашингтоном и Брюсселем линия 
поведения оставляет незначительное 
поле для проведения самостоятельно-
го курса. Там бдительно следят, чтобы 
никто не отклонялся от генеральной 
линии, любые такие попытки вызыва-
ют у евробюрократии аллергию. Поэ-
тому в ближайшей, а возможно, даже 
и в среднесрочной перспективе вряд 
ли можно ожидать каких-либо суще-
ственных сдвигов в позитивную сторо-
ну в наших двусторонних отношениях.

Что касается торговли, какие-то ми-
нимальные связи пока ещё сохраняют-
ся, хотя объём товарооборота с 2022 
года уменьшился в разы из-за незакон-
ных санкций и отказа Румынии от по-
купки российских углеводородов, ко-
торые составляли существенную часть 
нашего торгового баланса. На уровне 
малого бизнеса торговля пока ведётся 
неподсанкционными товарами, но она 
незначительная и имеет тенденцию 
к уменьшению.

Ранее посольство приостановило ра-
боту Российского центра науки и куль-
туры, а также школы при дипмиссии 
из-за сокращения числа дипломатов. 
Обсуждается ли вопрос возобновле-
ния работы центра и школы?

Действительно, мы были вынуж-
дены приостановить работу этих уч-
реждений летом 2023 года в связи 
с сокращением штата по инициати-
ве румынских властей. После этих со-
бытий мы сумели сохранить функци-
ональное ядро и обеспечиваем наше 
дипломатическое представительство 
на должном уровне, а также принима-
ем необходимые шаги по качественно-
му консульскому обслуживанию рос-
сийских граждан и поддержке наших 
соотечественников. Пока вопрос о воз-
обновлении работы Российского цен-
тра науки и культуры и школы не сто-
ит, хотя запрос на это у проживающих 
в Румынии соотечественников имеет-
ся. Люди стремятся воспитывать детей, 
родившихся, например, в смешанных 
браках, в контакте с русской культу-
рой. Мы, со своей стороны, предприни-
маем всё возможное, чтобы им помочь.

С октября 2023 года при посольстве 
функционирует русский клуб, который 
в известной степени взял на себя функ-
ции Российского центра науки и куль-
туры в Бухаресте. Там действуют кур-
сы русского языка, кружки вокального 
и театрального мастерства, спортив-
ные секции. Мы и румынских граждан 
знакомим с культурой нашей страны 

— организуем выставки и показываем 
каждую неделю отечественные филь-
мы в переводе на румынский язык.

При поддержке Музея Востока, Тре-
тьяковской галереи, лектория «Досто-
евский», музея-панорамы «Бородин-
ская битва», Московской духовной 
академии, «Мосфильма», «Госфильмо-
фонда» мы проводим мероприятия, ко-
торые знакомят румынскую публику 
с русским искусством и выдающими-
ся художниками и писателями. Число 
посетителей этих мероприятий растёт.

В нынешней ситуации мы гото-
вы к любому развитию событий и бу-

дем выполнять свой профессиональ-
ный долг в любых условиях столько, 
сколько потребуется. Высокомерия 
и надменности в отношении себя 
мы не потерпим, а читать нам нравоу-
чения не позволим, хотя такие попыт-
ки предпринимаются.

В Румынии сейчас проходят президент-
ские выборы, недавно был первый тур, 
при этом ранее в СМИ активно раскру-
чивалась тема российского вмешатель-
ства. Обсуждали ли румынские власти 
с вами этот вопрос или это скорее были 
предвыборные вбросы с целью моби-
лизовать электорат с помощью внеш-
ней угрозы?

Сразу хочу сказать, что Россия 
принципиально не вмешивается 
во внутренние дела других государств, 
включая предвыборные процессы 
в них, в отличие, допустим, от Соеди-
нённых Штатов и их союзников, кото-
рым до всего есть дело. Но участники 
нынешней президентской и парла-
ментской гонки, видимо, вдохновля-
ясь известными примерами в других 
странах, периодически пытались 
клеймить друг друга в качестве аген-
тов Кремля. Довольно забавно было 
наблюдать, как к таковым здесь при-
числяли идейных русофобов, кото-

рым приходилось оправдываться, что 
это не так. Сама по себе идея, что Рос-
сия вмешивается в предвыборные про-
цессы в Румынии, абсурдная — и даже 
официальными властями всерьёз она 
не воспринималась. На эту тему были 
заявления премьер-министра Марче-
ла Чолаку и Румынской службы инфор-
мации, которые опровергали мифиче-
ский российский след.

Но я не исключаю, что по итогам 
первого тура эта тема вновь всплывёт, 
потому что победа независимого кан-
дидата Кэлина Джорджеску стала нео-
жиданностью. Для многих он кандидат 
несистемный, никакой конкретной по-

литической партией не поддерживает-
ся. На него уже начали навешивать яр-
лык пророссийского кандидата, но это 
достаточно фантазийное измышление, 
никаким пророссийским кандидатом 
он никогда не был. Видимо, здесь будут 
эксплуатировать эту тему, но вряд ли 
кто-то верит во всё это всерьёз.

А какая вообще сегодня обстановка 
в республике после выборов?

Для многих их результаты ста-
ли неожиданностью. Мы, естествен-
но, уважаем выбор румынского на-
рода. Ему решать, кто у него будет 
президентом и какой будет внутрен-
ний и внешнеполитический курс. Но, 
если говорить откровенно, мы не ожи-
даем каких-либо серьёзных изменений 
во внешнеполитическом курсе Румы-
нии и каких-то существенных перемен 
в отношении России. Может быть, бу-
дет какая-то нюансировка, но вряд ли 
она приведёт к значительным сдвигам.

В Румынии ранее начали строить круп-
нейшую базу НАТО в Европе. Предпола-
гается, что на ней могут быть размеще-
ны до 10 тыс. военных и членов их семей. 
Насколько это сейчас создаёт риски для 
России, учитывая географическое рас-
положение страны? 

В НАТО сегодня явно раздраже-
ны складывающейся обстановкой 
на линии боевого соприкосновения 
на Украине, и блок пытается пока ещё 
без прямого задействования своих во-
оружённых сил всё активнее вмеши-
ваться в конфликт и повышать гра-
дус его эскалации. Нельзя исключать, 
что в этих целях будут использовать-
ся и территории ближайших к России 
государств — членов альянса, вклю-
чая Румынию. Опасность подобной 
перспективы подтверждается иду-
щей полным ходом милитаризацией 
страны: в Румынии модернизирует-
ся военная инфраструктура, закупа-
ются новые дорогостоящие виды во-
оружения и военной техники, а также 
расширяется авиабаза Михай Когэлни-
чану, которая расположена на расстоя-
нии менее 400 км от Севастополя. Сое-
динённые Штаты и НАТО не скрывают 
намерений по превращению Румынии 
в антироссийский форпост и ратуют 
за дальнейшее увеличение континген-
та альянса, постоянно дислоцирован-
ного на территории страны. 

Архангельская область поставила в зону СВО 
3,3 тыс. беспилотников

А рхангельская область намерена вдвое увеличить объём добычи алма-
зов: в регионе планируют получать порядка 40% всех таких драгоценных 

камней в РФ. Об этом стало известно 26 ноября на встрече Владимира Пути-
на с архангельским губернатором Александром Цыбульским. Глава регио-
на также заметил, что область полностью переориентировалась на новые 
рынки после введённых ЕС санкций, а также поставила в зону проведения 
спецоперации 3,3 тыс. дронов. Владимир Путин обратил внимание губер-
натора на то, что доля аварийного жилья в области в несколько раз превы-
шает показатели других субъектов РФ.

Экономика Архангельской области полностью переориентировалась на но-
вые рынки: до 2022-го промышленность региона была в основном направлена 
на экспорт в страны Евросоюза. В прошлом году рост ВРП достиг 0,3%, в этом 
власти прогнозируют увеличение на 1,3–1,4%, в 2025-м — на 2–3%. Владимир Пу-
тин констатировал, что в области безработица упала до исторического мини-
мума. По данным главы региона, она снизилась до 1%.

Власти активно развивают инструменты по расширению градостроительно-
го потенциала в регионе. Однако Владимир Путин обратил внимание Алексан-
дра Цыбульского на остающиеся проблемы с аварийным жильём. «У вас строй-
ка развивается в целом очень успешно, но всё-таки проблема аварийного жилья 
остаётся недостаточно разрешённой. Доля аварийного жилья в несколько раз 
больше, чем в других регионах РФ», — сказал президент.

Архангельская область — один из семи субъектов, которые со следующе-
го года входят в проект по геологическому изучению недр с использованием 
механизма государственно-частного партнёрства. В первую очередь регион 
ориентируется на добычу алмазов: эксперты предрекают увеличение запасов 
минимум вдвое, уточнил Александр Цыбульский. Если сегодня Архангельская об-
ласть обеспечивает 20% добычи алмазов в РФ, то предполагается выйти на 40%, 
подчеркнул он.

Архангельская область наладила и запустила производство дронов. 
За два года регион поставил на линию боевого соприкосновения в зоне спецо-
перации 3,3 тыс. беспилотников. Также в области создали полигон, на котором 
от пяти до десяти дней бойцы, подписавшие контракт с Минобороны, прохо-
дят обучение по огневой, инженерной, тактической подготовке. На постоянной 
основе работают и с подшефным Мелитополем, где уже удалось восстановить 
30 объектов. «Изменения достаточно существенные. Мы ни на секунду не пре-
кращаем эту деятельность, несмотря ни на какие, иногда и бюджетные сложные 
ситуации. Всё время продолжаем эту деятельность, потому что понимаем, что 
она сегодня важна», — сказал губернатор.

На базе Северного (Арктического) федерального университета им. М.В. Ло-
моносова и Северного государственного медицинского университета реги-
он приступил к строительству кампуса мирового уровня. Поскольку в области, 
по оценкам губернатора, формируются головные центры компетенции — дере-
вообработки и целлюлозно-бумажной промышленности, — необходимо создать 
и головной центр компетенций в сфере судостроения, ведь Северодвинск обе-
спечивает 48% всех производственных мощностей Объединённой судострои-
тельной корпорации, напомнил Александр Цыбульский. На этом фоне глава ре-
гиона попросил президента дать соответствующее поручение Минпромторгу 
и Объединённой судостроительной корпорации. «Хорошо», — ответил президент.
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Постоянный виток
За новыми ракетными ударами ВСУ последует военный ответ

Леонид Самуна, Богдан Степовой

М инобороны РФ готовит ответ 
на удары дальнобойным западным 

оружием по объектам в Курской области. 
За последние три дня ВСУ дважды ата-
ковали территорию РФ. Так, после при-
лёта по аэродрому Курск-Восточный 
двое военных получили лёгкие ране-
ния, семь ракет из восьми были сбиты 
российской ПВО. Эксперты отмечают: 
в этот раз в министерстве рассказали 
о случившемся в деталях и даже пока-
зали фото с места падения обломков 
ATACMS — такая откровенность со сто-
роны военного ведомства не сулит про-
тивнику ничего хорошего. В тот же день, 
26 ноября, по инициативе Киева на уров-
не послов состоялось экстренное засе-
дание Совета Украина — НАТО. Основной 
темой дискуссии стал вопрос усиления 
системы ПВО страны в связи с недавним 
испытанием в боевых условиях россий-
ской новейшей баллистической ракеты 
«Орешник». Европейские страны снова 
заговорили об отправке военных и бой-
цов ЧВК на Украину. К чему ведёт новый 
виток эскалации украинского конфлик-
та — в материале «Известий».

Украина за последние три дня дваж-
ды ударила дальнобойным западным 
оружием по объектам в Курской обла-
сти. Об этом сообщили в российском 
Минобороны.

23 ноября ВСУ использовали пять 
американских ракет ATACMS для ата-
ки позиций зенитного ракетного ди-
визиона С-400 в районе населённого 
пункта Лотаревка. Боевым расчётом 
ЗРПК «Панцирь», который осуществля-
ет прикрытие этого дивизиона, три ра-
кеты были уничтожены, а две достигли 
цели. В результате удара была повреж-
дена РЛС, среди личного состава есть 
пострадавшие.

25 ноября киевский режим нанёс 
ещё один удар восемью оперативно-
тактическими ракетами ATACMS по аэ-
родрому Курск-Восточный.

— Семь ракет были сбиты боевыми 
расчётами ЗРС С-400 и ЗРПК «Панцирь», 
одна достигла цели. В результате па-
дения осколков ракет двое военнос-
лужащих получили лёгкие ранения, 
незначительно повреждены объекты 
инфраструктуры. В ходе обследования 
мест, подвергшихся атакам, достовер-
но подтверждено: ВСУ наносили удары 
оперативно-тактическими ракетами 
ATACMS американского производства. 
Министерство обороны Российской 
Федерации контролирует обстановку, 
ответные действия готовятся, — отме-
тили в военном ведомстве.

Западные страны продолжают под-
ниматься по лестнице эскалации, что 
может привести к глобальной ката-
строфе, прокомментировал «Извести-
ям» последние новости военный экс-
перт Алексей Леонков.

— Сам факт нанесения такой атаки 
говорит о том, что за этими объекта-
ми давно велось наблюдение. Целеу-
казание американским ракетам для 
ударов по ним дают американцы — 
об этом говорили представители США. 
Что в итоге? Вот — факт целеуказания 

США, вот — обломки ракеты ATACMS, 
по которым её можно чётко идентифи-
цировать. У нас есть право нанести от-
ветный удар. Куда, как — будут решать 
Минобороны РФ и Верховный главно-
командующий. Он говорил, что об уда-
ре предупредят. Враги наши должны 
готовиться к ответу, — отметил он.

В Минобороны РФ всё рассказали 
без утайки, подчеркнул председатель 
правления общероссийской органи-
зации «Офицеры России» подполков-
ник запаса Роман Шкурлатов.

— Такая откровенность со стороны 
официального военного ведомства 
противнику не сулит ничего хоро-
шего, — рассказал он. — Он проигно-
рировал наше предыдущее преду-
преждение. Нанёс удар и сделал это 
целенаправленно — западная партия 
войны нагнетает обстановку и повы-
шает градус эскалации. Они хотят, что-
бы конфликт вышел на принципиально 
новый уровень до января. Это делает-
ся с учётом мирной риторики Дональ-
да Трампа.

Вашингтон исходя из заявлений 
официальных лиц США в ноябре дал 

разрешение на применение дально-
бойных ракет ATACMS для ударов 
по целям на территории России. 25 но-
ября Белый дом фактически офици-
ально подтвердил разрешение бить 
этими ракетами вглубь нашей стра-
ны. Так, координатор по стратегиче-
ским коммуникациям в Совете наци-
ональной безопасности Белого дома 
Джон Кирби заявил: Вашингтон изме-
нил руководящие принципы и дал Ки-
еву указания, что ВСУ могут исполь-
зовать ракеты для нанесения ударов 
по конкретным типам целей.

США также сняли свои возраже-
ния на использование других запад-
ных ракет, таких как британские Storm 
Shadow и французские SCALP. Сразу 
же после снятия американского за-
прета Киев атаковал российскую тер-
риторию. 19 ноября шестью оператив-
но-тактическими ракетами ATACMS 
и 21  ноября в ходе комбинирован-
ной ракетной атаки системами Storm 
Shadow и HIMARS были нанесены уда-
ры по военным объектам в Брянской 
и Курской областях.

Лондон накануне разрешения уда-
ров вглубь РФ передал Украине десят-
ки Storm Shadow. Об этом сообщили 
передовые западные СМИ. По их ин-
формации, это были первые постав-
ки таких ракет после избрания летом 
нового премьер-министра Велико-
британии Кира Стармера. Примеча-
тельно, что оружие было направле-
но после якобы исчерпания запасов 
ракет большой дальности у Киева. 
Но количество переданных единиц 
не уточнили.

« УЧАСТНИКИ НЫ-
НЕШНЕЙ ПРЕ-
ЗИДЕНТСКОЙ И 

ПАРЛАМЕНТСКОЙ ГОНКИ, 
ВИДИМО, ВДОХНОВЛЯЯСЬ 
ИЗВЕСТНЫМИ ПРИМЕРА-
МИ В ДРУГИХ СТРАНАХ, ПЕ-
РИОДИЧЕСКИ ПЫТАЛИСЬ 
КЛЕЙМИТЬ ДРУГ ДРУ-
ГА В КАЧЕСТВЕ АГЕНТОВ 
КРЕМЛЯ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 п
ос

ол
ьс

тв
а 

РФ
 в

 Р
ум

ын
ии

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 27 ноября 2024

 

Детальный зачёт
A Поэтому восстановление ав-

томобиля по ОСАГО стано-
вится практически невозможным, от-
мечается в материалах к письму. Доля 
ремонта по обязательной автогражданке 
упала ниже 5%, в остальных случаях кли-
енты получают возмещение деньгами. 
Как правило, для них это проблематично.

Для решения проблемы в РСА пред-
ложили разрешить использовать 
б/у запчасти в определённых случаях 
без согласия клиента и наделить прави-
тельство правом устанавливать требо-
вания к таким комплектующим. За ру-
бежом предлагаемая практика активно 
используется, отмечается в письме.

Сейчас в России закон позволяет это 
делать только по одобрению автовла-

дельца — на рынке уже есть такие пред-
ложения от страховщиков.

Ранее в Минфине и ЦБ сообщали: 
такую возможность можно рассмо-
треть, если будут приняты отрасле-
вые гарантии безопасности. На засе-
дании экспертного совета по защите 
прав потребителей финуслуг РСА по-
ручили проработать вопрос о техни-
ческих требованиях к таким деталям. 
С Минтрансом согласовано привлечь 
к подготовке предложений НИИ авто-
мобильного транспорта (НИИАТ). Там 
провели исследование — его результа-
ты прилагаются к письму Союза авто-
страховщиков.

В НИИАТе предложили разрешить 
использовать б/у запчасти без согласия 

клиента при соблюдении требований 
к их качеству и безопасности. Нововве-
дение позволит уменьшить количество 
станций техобслуживания, которые от-
казывают в ремонте по ОСАГО. При этом 
цена восстановления машины снизит-
ся на 10–15%, а срок — до 90%, говорит-
ся в документе.

В институте предложили установить 
номенклатуру запчастей, которые до-
пускается использовать повторно. При 
этом там рекомендовали ввести ряд 
ограничений:

— разрешить использовать б/у зап-
части для ремонта автомобиля только 
старше шести лет;

— запретить использовать такие де-
тали для ряда категорий машин, сре-
ди них — городской наземный электри-
ческий транспорт, гоночные и учебные 
автомобили, ТС спецслужб, пожарной 
охраны, скорой помощи и техника для 
перевозки опасных грузов;

— запретить повторно использовать 
целый ряд комплектующих: подушки 
и ремни безопасности, электронные 
блоки управления, устройства блоки-
ровки рулевого управления, воздейству-
ющие на рулевую колонку, глушители, 
оборудование для питания двигателя 
газо образным топливом и другие.

Кроме того, необходимо прописать 
требования по учёту износа б/у ком-
плектующих при выполнении ремонта, 
говорится в исследовании. А также вве-
сти правила диагностики остатков ав-
томобиля и повторного применения 
деталей. Кроме того, в институте пред-
ложили ввести добровольную сертифи-
кацию таких запчастей.

При поступлении в Минпромторг 
конкретных предложений РСА они бу-
дут рассмотрены, сообщили «Извести-
ям» в ведомстве. Там добавили: мини-
стерство также разработало проект 
изменений, который затрагивает пра-
вила восстановления автозапчастей 
для их последующего использования. 
Он вводит перечень компонентов, ко-
торые нельзя использовать повторно. 

ЦОД и до
Российские банки начали строить собственные дата-центры

Мария Фрай 

К рупнейшие российские банки за-
нялись строительством собствен-

ных дата-центров. О таких планах 
«Известиям» рассказали в группе 
«Т-Технологии», развивающей фи-
нансовую и лайфстайл-экосисте-
му (в состав группы входят Т-Банк, 
«Т-Страхование», «Т-Мобайл» и дру-
гие). В Т-Банке намерены запустить 
два центра обработки данных (ЦОД) 
к 2027 году. Строить свои дата-цен-
тры также начали в Сбере, частич-
но собственную инфраструктуру 
используют и в «Дом.РФ». Сейчас 
в стране есть нехватка ЦОД, и она 
будет только нарастать, рассказа-
ли в «Ростелеком-ЦОД». В условиях 
санкций создание собственных цен-
тров позволяет банкам контролиро-
вать безопасность данных, считают 
эксперты. Почему такая инфраструк-
тура особенно нужна для развития 
искусственного интеллекта — в ма-
териале «Известий».

�� ПОЧЕМУ БАНКИ  
НАЧИНАЮТ СТРОИТЬ  
СВОИ ДАТА-ЦЕНТРЫ

Российские кредитные организации 
начали строить собственные центры 
обработки данных. О планах создать 
свою сеть дата-центров «Известиям» 
рассказали в группе «Т-Технологии». 
К 2027  году там планируют за-
вершить первый этап работ, тог-
да начнут действовать две точки. 
К 2031 году они выйдут на полную 
мощность — каждый по 50 МВт.

Центры обработки данных пред-
назначены для размещения серверов 
и другого IT-оборудования. В каж-
дом из построенных ЦОД будет 
установлено свыше 100 тыс. серве-
ров, поделились в организации. Там 
добавили: компания войдёт в топ-5 
участников рынка в корпоративном 
сегменте по мощности дата-центров, 
а также Т-Банк станет первым бан-
ком в мире, использующим в дата-
центрах технологию гибридного ох-
лаждения с прямым фрикулингом 
(Direct Free Air Cooling), что сни-
зит энергопотребление и негатив-
ное влияние на окружающую среду. 
Проектный показатель эффектив-
ности использования электроэнер-
гии (Power Usage Effectiveness, PUE) 
составит 1,15. Это значительно ниже 
среднемирового уровня 1,6, поясня-
ют в организации.

Новая сеть позволит обраба-
тывать и хранить данные, возни-

кающие при обслуживании бо-
лее 50  млн клиентов, сообщили 
в группе «Т-Технологии». Она под-
держит расширение бизнеса и раз-
витие новых направлений, напри-
мер AI-ассистентов для разных 
сфер жизни. Собственная инфра-
структура дата-центров также по-
зволит компании усилить пози-
ции в области искусственного 
интеллекта, сообщили в компании. 

По прогнозам организации, строи-
тельство собственных ЦОД позво-
лит «Т-Технологиям» сэкономить 
26 млрд рублей до 2030 года, а в даль-
нейшем ежегодная экономия соста-
вит около 10 млрд рублей за счёт ча-
стичного отказа от дорогостоящей 
аренды инфраструктуры и объеди-
нения арендованных и собственных 
площадей.

Сейчас многие банки уходят 
в экосистемность, поэтому нагруз-
ка на серверы растёт, пояснил осно-
ватель Anderida Financial Group Алек-
сей Тараповский.

Свои дата-центры также позво-
лят снизить зависимость от внеш-
них ограничений и поддержать рост 
в условиях дефицита вычислитель-
ных мощностей, добавили в группе 
«Т-Технологии».

— ЦОД будут построены в осо-
бых экономических зонах с нуля 
и с использованием технологии free 
cooling, что станет первым в миро-
вой практике масштабным промыш-
ленным опытом применения её в фи-
нансовой отрасли. Планируется, что 
эта концепция позволит не только 
значительно снизить затраты на соз-
дание и эксплуатацию ЦОД, но и ис-

пользовать тепло, выделяемое ЦОД, 
для обогрева близлежащей город-
ской застройки, — заявил директор 
по информационным технологиям, 
вице-президент Т-Банка Вячеслав 
Цыганов.

Ранее строить собственные да-
та-центры также начали в Сбере. 
Например, один из них — на терри-
тории особой экономической зоны 
(ОЭЗ) в Балаково Саратовской об-
ласти.

В банке «Дом.РФ» сообщили, что 
применяют гибридный подход  — 
часть инфраструктуры ЦОД арен-
дуют, а частично используют свою. 
У строительства собственных да-
та-центров есть преимущества, по-
яснил заместитель председателя 
правления финансовой организации 
Николай Козак. Среди них — отно-
сительная свобода в распределении 
вычислительных ресурсов, повы-
шенная кибербезопасность, незави-
симость от планов провай-
деров IT-инфраструктуры 
и спроса на рынке.

Однако есть и ряд слож-
ностей, добавил Николай 
Козак. Например, высокие капи-
тальные затраты, невыгодная «эко-
номика» при небольших объёмах 

и высоких расходах на сопровожде-
ние.

В ВТБ сообщили, что пользуют-
ся услугами крупнейшего провай-
дера ЦОД. Поиск дата-центра для 
размещения оборудования бан-
ка не всегда простая задача, доба-
вили в пресс-службе. Он должен 
иметь возможности для кратного 
роста производительности и нахо-
диться на удалении от жилых домов 
и объектов городской социальной 
инфраструктуры.

Сейчас есть нехватка дата-цен-
тров, и она будет только нарас-
тать, рассказали в пресс-службе 
«Ростелеком-ЦОД». Там отмети-
ли: это связано с активным уве-
личением спроса и опережающим 
предложением на облачные реше-
ния. Компании всё больше осознают 

преимущества этого подхода — сни-
жение затрат на IT-инфраструктуру, 
повышение гибкости и масштаби-
руемости систем, а также быстрая 
адаптация к изменяющимся требо-
ваниям рынка.

В период с 2022 по 2023 год основ-
ным заказчиком для «Ростелеком-
ЦОД» был государственный сектор, 
сейчас же к услугам проявляет инте-
рес крупный бизнес, отметили в ор-
ганизации.

�� В ЧЁМ ПЛЮСЫ  
И МИНУСЫ СТРОИТЕЛЬСТВА 
СОБСТВЕННЫХ ЦОД

В то же время сейчас вместо арен-
ды ЦОД крупнейшие банки при-
ступили к созданию собственных 
центров из-за целого ряда преи-
муществ этого варианта, сообщи-
ла заведующая кафедрой мировых 
финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Светлана Фруми-
на. По её словам, это позволяет рас-
ширить инфраструктуру и исполь-
зовать индивидуальные решения, 
которые помогают формировать 
технологический суверенитет.

Она добавила: растущий спрос 
на создание ЦОД в том числе про-
диктован ускорившейся гонкой 

за создание суперинтеллекта, в ко-
торой невозможно участвовать без 
развитой технологичной инфра-
структуры.

Для развития ИИ банкам тре-
буются специализированные да-
та-центры с высокой энергоэф-
фективностью и возможностью 
использовать высоконагруженные 
стойки (22 и более киловатт на один 
серверный шкаф), пояснил дирек-
тор департамента инфраструкту-
ры «EdgeЦентр» Алексей Учакин. 
По его словам, сейчас таких предло-
жений нет на рынке. Поэтому, если 
у компании достаточно средств, она 
строит ЦОД под свои задачи. Созда-
ние нового дата-центра обходится 
от 170 до 550 млн рублей, уточнила 
Светлана Фрумина.

Во всё большей степени банки 
превращаются в IT-компании, счи-
тает руководитель лаборатории 
искусственного интеллекта Школы 

управления «Сколково» Алек-
сандр Диденко. По его словам, 

данные и алгорит-
мы — это базовый 
актив, на капита-
лизации которого 
ж ивёт современ-
ная кредитная ор-

ганизация. Сюда же добавляются 
весьма строгие требования законо-
дательства по защите персональных 
данных.

— В условиях санкционного дав-
ления и ограничений на междуна-
родные облачные сервисы создание 
собственных дата-центров позво-
ляет банкам контролировать без-
опасность и защиту данных клиен-
тов. Это критично, поскольку любые 
внешние сервисы могут подпасть 
под санкции, и банкам важно иметь 
возможность хранить и обрабаты-
вать информацию внутри страны, — 
подчеркнул член экспертного сове-
та по развитию цифровой экономики 
при комитете ГД по экономической 
политике Валерий Тумин.

Он заключил: проблемы с досту-
пом к зарубежным облачным про-
вайдерам (например, Amazon Web 
Services или Microsoft Azure) побуж-
дают российские кредитные орга-
низации инвестировать в создание 
собственных инфраструктур.

Кроме того, это имиджевое пре-
имущество, считает Алексей Тара-
повский из Anderida Financial Group. 
Потому что владение собственным 
центром — это фактор технологич-
ности компании и её лидерства 
на рынке.

Экономика и бизнес
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Евгений Грачев

К урс рубля закрепится около уровня 
105–107 за доллар и останется там 

до конца года, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. 26 ноября «аме-
риканец» и «европеец» приблизились 
к историческим максимумам 2022 года, 
а индекс Мосбиржи рухнул ниже отмет-
ки 2500 пунктов. Рынок падает на фоне 
обострения украинского конфликта 
и новых санкций США, которые ударили 
по российскому экспорту. При этом вла-
сти, судя по всему, не планируют стаби-
лизировать курс, поскольку он выго-
ден для Минфина на фоне дефицитного 
бюджета. Как ситуация на финансовом 
рынке повлияет на инфляцию — в мате-
риале «Известий».

�� ПАДЕНИЕ ИНДЕКСА 
МОСБИРЖИ И КУРСА РУБЛЯ

Индекс Мосбиржи 26 ноября рухнул 
ниже отметки 2500 пунктов впервые 
с марта 2023 года, следует из данных 
площадки. За неделю он снизился 
на 6%, а с начала года — на 20%.

В то же время рубль слабеет к ос-
новным мировым валютам — курс дол-
лара закрепился на трёхзначном уров-
не и 26 ноября торговался по цене 
107,7 рубля, а евро достиг отметки 
113 рублей, следует из данных пло-
щадки Trading View.

На Мосбирже операции с западны-
ми валютами сейчас не проводятся, 
а ЦБ устанавливает курс на основе меж-
банковского рынка раз в сутки. По по-
следним данным, на 27 ноября стои-

мость доллара в РФ будет составлять 
105 рублей, а евро — 110,5 рубля.

Курсы доллара и евро 26 ноября — 
максимальные с весны 2022 года, ког-
да рубль резко ослаб на фоне спец-
операции на Украине. Только с начала 
этого года рубль ослаб к «американ-
цу» на 20,5%, а к «европейцу» — на 15%, 
следует из данных Trading View.

Падение индекса Мосбиржи и руб-
ля в первую очередь связано с ростом 
геополитических рисков, отметил 
аналитик «Цифра брокер» Иван Ефа-
нов. В последние дни заголовки в но-
востных лентах становятся всё тре-
вожнее — рынок сейчас очень остро 
реагирует на любые политические но-
вости. Из-за этого в ближайший месяц 
возможны достаточно резкие скачки 
котировок, отметил он.

Новые санкции США затронули ин-
фраструктуру платежей за экспорт, 
напомнил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. Ограниче-
ния против Газпромбанка и других не-
больших игроков урезали возможно-
сти оплаты российского природного 
газа. Из-за этого в РФ стало притекать 
меньше валюты от поставок сырья 
и на рынке сформировался её дефи-
цит — после введения новых санк-
ций рубль упал к доллару на 5,6% все-
го за три с половиной торговых дня.

В ближайший месяц рубль закре-
пится в районе 105–107 за доллар, по-
лагает аналитик ФГ «Финам» Алек-
сандр Потавин. Во Freedom Finance 
Global поделились аналогичным про-
гнозом — там считают, что рубль бу-
дет торговаться около 103–105 рублей.

В дальнейшем пара может вер-
нуться к максимумам 2022 года — око-
ло 121 за «американца», вопрос лишь 
в том, когда это произойдёт, 
считают в «Финаме». Если 
цена на нефть Brent будет па-
дать в районе $60 за баррель, 
ослабление нацвалюты произой-
дёт гораздо быстрее.

Трёхзначный курс доллара к рублю, 
видимо, как минимум надолго, заклю-
чил Александр Потавин.

�� ПОЧЕМУ РЫНОК ПАДАЕТ 
НА ФОНЕ ОСЛАБЛЕНИЯ РУБЛЯ

Слабый курс рубля способствует ро-
сту экспорта, заявил 26 ноября ми-
нистр финансов РФ Антон Силуанов 
на пленарном заседании IX междуна-
родного форума Финансового уни-
верситета.

— Я не говорю, курс хороший или 
плохой. Я просто говорю, что сегодня 
курс для экспортёров, очень и очень 
даже способствующий экспорту, — 
сказал глава Минфина.

Поэтому обычно ослабление руб ля 
приводит к росту индекса Мосбиржи, 
отметил аналитик ФГ «Финам» Алек-
сандр Потавин. Он в основном состо-
ит из акций российских экспортёров, 
а они получают выручку в иностран-
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ей
 Э

рш
тр

ем
 | 

«И
зв

ес
ти

я»Полный 
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Учесть целое
A По его мнению, всё это долж-

но сделать российскую го-
сударственную статистику не только 
более точной, но и более оперативной.

Внедрение цифровой аналитиче-
ской платформы — это одна из ключе-
вых целей в рамках Стратегии развития 
государственной статистики и Росста-
та до 2030 года, отметили в статистиче-
ской службе.

— ГИС ЦАП станет единой систе-
мой межведомственных данных, в ко-
торой ведутся учёт всех показателей 
и справочников, контроль нагрузки 
на респондентов, анализ востребован-
ности информации и учёт мест хране-
ния данных. В системе будет предусмо-
трен не только сбор всех показателей, 
но и централизованное распростране-
ние статинформации, — сказали в Рос-
стате.

Поэтапное внедрение ГИС ЦАП идёт 
уже с 2023 года — платформа обеспе-
чит цифровое взаимодействие участ-
ников системы государственной стати-
стики на основе единой методологии 
и информационно-технологической 
инфраструктуры, добавили в службе. 
Ключевая цель государственной ста-
тистики — создание оперативных, ка-
чественных и релевантных данных для 
всех потребителей при минимальной 
нагрузке на респондентов, подчеркну-
ли там.

— Совершенствование госстатисти-
ки — одна из важнейших задач в циф-
ровизации госуправления, которая 
по разным причинам до сих пор зна-
чительно запаздывала от междуна-
родных тенденций. Создание новой 
цифровой платформы, переход на опе-
ративное взаимодействие с другими 
ведомствами и бизнесом, использова-
ние больших данных — всё это долж-
но дать новое качество, необходимое 
для создания экономики данных Рос-
сии, — уверен директор Института ис-
следований интернета Карен Казарян.

«Известия» направили запросы 
в Минцифры и в аппарат вице-премье-
ра Дмитрия Григоренко.

— Нацпроект «Экономика данных 
и цифровая трансформация государ-
ства» на финальном этапе согласова-
ния. Говорить о конкретных цифрах 
преждевременно. Инициативы, необхо-
димые для цифровой трансформации 
госуправления и ключевых отраслей 
экономики, будут реализованы в рам-
ках новой нацпрограммы в полном объ-
ёме, — отметили в министерстве.

Постановление правительства 
предписывало Росстату до 1 янва-
ря 2022 года обеспечить ввод в экс-
плуатацию ГИС «Цифровая аналити-
ческая платформа предоставления 
статистических данных», напомнил 
партнёр ComNews Research Леонид 
Коник. Позднее глава правительства 
Михаил Мишустин перенёс этот срок 
на 1 сентября 2024-го, но лишь 15 сен-
тября вступил в силу порядок функци-
онирования этой ГИС, оформленный 
приказом Росстата, отметил он.

В январе 2023 года вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко сообщил, что 
в России действует около 4 тыс. ГИС 
федерального и региональных уровней 
(у муниципалитетов тоже есть ГИС), 
продолжил эксперт.

— Это количество и без того избы-
точно: в августе 2018 года Алексей 
Куд рин, занимавший должность гла-
вы Счётной палаты, возмущался, что 
в России действует 340 федеральных 
ГИС, данные в которых не стыкуются 
по форматам и актуальности, — напом-
нил эксперт.

Ещё пять лет назад система дей-
ствовала во многом по старинке: дан-
ные по иерархии поднимались из му-
ниципалитетов в федеральные органы 
власти, происходил процесс выверки 
и согласования, а затем, с опозданием 
в полгода, информация уже попадала 
в базы Росстата, отметил гендиректор 
компании «Логвинов Консалтинг Сер-
вис», эксперт по цифровой трансфор-
мации Олег Логвинов. По его мнению, 
система Росстата должна быть «своего 
рода барометром экономики».

— Например, если бы она агрегиро-
вала в себя данные Минтруда о трудо-
вых книжках, данные ФНС о доходах 
и налогах юридических и физлиц, дан-
ные ПФР о социальных выплатах, дан-
ные розничных сетей о потребитель-
ской корзине, данные о производстве 
сельхозпродукции и погоде, то это был 
бы реальный инструмент борьбы с бед-
ностью, прогнозирования цен на про-
дукты, планирования акций нуждаю-
щегося населения, — полагает он.

Красота со страшной силой
Поставки косметики по стране выросли на 60%

Ксения Набаткина, Яна Штурма 

Поставки косметики и парфюмерии 
в торговые сети в этом году вырос-

ли на 60%, сообщили «Известиям» ло-
гистические операторы. Они связы-
вают это с развитием маркетплейсов 
и с упрощением условий заказа това-
ров. Эксперты же отмечают: лишив-
шись возможности легко заказывать 
с иностранных сайтов, россияне стали 
больше приобретать косметику у вну-
тренних поставщиков. Действительно, 
маркетплейсы фиксируют рост спро-
са в 40–50%. При этом уход зарубеж-
ных компаний стимулировал и интерес 
к оте чественным производителям — 
продажи российских брендов на от-
дельных площадках выросли на треть.

Поставки косметики, парфюмерии 
и других товаров для красоты вырос-
ли в этом году, сообщили «Известиям» 
крупные логистические операторы. 
Так, в ГК «Деловые линии» рост объё-
мов поставок таких товаров оценили 
в 60% по сравнению с прошлым годом. 
А количество заявок на перевозку та-
ких товаров увеличилось на 92%.

Тренд подтвердили в федераль-
ной транспортной компании «Скиф-
Карго». В отдельные месяцы, на-
пример с января по март, отгрузки 
косметики и товаров для красоты 
превысили прошлогодний объём 
вдвое. При этом, по словам директора 
по продажам компании Юрия Коро-
бейникова, основная масса отгрузок 
таких товаров приходится на ноябрь-
декабрь, когда в России традицион-
но проходят масштабные распрода-
жи, а потребители покупают подарки 
к Новому году.

В мультисервисном операторе ло-
гистических услуг ПЭК, а также в ком-
пании NC Logistic оценили рост заявок 
на транспортировку косметики, пар-
фюмерии и предметов гигиены в 10–
15% год к году.

Самый большой спрос на достав-
ку товаров для красоты фиксируется 
в Центральном федеральном округе, 
следом за ним идут Северо-Западный 
и Приволжский федеральные округа, 
подсчитали в «Деловых линиях». Ли-
дерами по доставке косметики стали 
Москва и Московская область, в них 
количество заказов выросло в целом 
в четыре раза по сравнению с про-
шлым годом. В Санкт-Петербурге и Ле-

нинградской области оно увеличилось 
в целом на 31%, в Казани — на 9%.

В «Скиф-Карго» добавили, что рынок 
косметики за последние несколько лет 
стал в основном внутренним. Логисты 
отмечают, что перевозки этих товаров 
чаще происходят внутри страны либо 
из Белоруссии. Есть динамика и по до-
ставке этой категории грузов из Китая.

С российского рынка в послед-
ние годы ушли многие западные ком-
пании, напомнили эксперты, что кос-
нулось и сегмента товаров для здоровья 
и красоты. Так, россияне либо идут ото-
вариваться на внутренний рынок, либо 
вынуждены заказывать покупки с за-
падных площадок через посредников.

Сейчас в стране активизировались 
сервисы, которые предлагают клиен-
ту адрес склада в Европе или США, от-
куда он может заказать товары, а затем 
их отправляют в Россию. Покупатель 
оплачивает стоимость пересылки и ко-
миссию сервису.

Но ждать заказ приходится в течение 
длительного времени. Так, витамины, 
БАДы, косметику и другие товары с пе-
реставшей работать с Россией площад-

ки iHerb посредники обещают доста-
вить в Россию в срок от семи рабочих 
дней. Однако реальное ожидание до-
ставки может растянуться на несколь-
ко недель и даже месяцев, рассказали 
«Известиям» потребители. При этом то-
вары с этой же площадки можно купить 
на российских маркетплейсах, их уже 
доставили в Россию продавцы, но сто-
ят они значительно дороже.

— Мы считаем, что логистика будет 
продолжать усложняться на фоне гео-
политических факторов, — полагает ру-
ководитель аналитического департа-
мента AMarkets Артём Деев. — Поэтому 
отечественный рынок стал более при-
влекательным для граждан. Наш про-

гноз: спрос на косметику отечествен-
ного производства будет расти.

Рост интереса к товарам для красо-
ты подтверждают и маркетплейсы. Так, 
продажи парфюмерии на Wildberries 
увеличились по сравнению с 2023 годом 
на 58%, сообщили «Известиям» в пресс-
службе компании.

— Спрос на духи и туалетную воду 
традиционно растёт в феврале и марте, 
что связано с гендерными праздниками, 

в летние месяцы и перед новогодними 
праздниками, — пояснили там. — Самые 
востребованные позиции — мужские 
и женские наборы с пробниками, духи 
с феромонами и масляные духи.

Спрос на косметику с начала года 
вырос на 15% в штучном выражении 
и на 36% в денежном. Наибольшей по-
пулярностью пользуются маски и спреи 
для волос с кератином, патчи для глаз, 
масло монарды, гели для бровей и под-
водки для глаз, крем-воск для кожи.

На Ozon по итогам трёх кварталов 
2024 года спрос на косметику вырос 
на 44% в денежном выражении год к году. 
Наиболее популярна у покупателей 
маркетплейса подкатегория «уход и ги-
гиена», спрос на которую вырос на 56%. 
Также повышается интерес к средствам 
для детей и беременных, парфюмерии 
и аромотерапии.

— Кроме того, растёт востребован-
ность косметики для ухода за волоса-
ми и косметики для ухода за кожей — 
спрос в этих подкатегориях увеличился 
на 45 и 44% соответственно, — указали 
в пресс-службе.

В этом году 38% продаж косметики 
на Ozon пришлось на российские бренды.

Именно с развитием маркетплей-
сов логистические компании связыва-
ют рост объёмов перевозки косметики. 
Это привело в том числе и к изменени-
ям в модели поведения конечных по-
требителей, полагает замгендиректо-
ра по логистике компании NC Logistic 
Артём Васканян.

— Например, существенно упрости-
лась процедура возврата товара, по-
этому потребители всё чаще заказы-
вают онлайн товары, которые раньше 
покупали только в офлайн-магазинах 
и торговых сетях, — пояснил он.

Вдвое выросло количество отгру-
зок небольшими партиями, что связа-
но с появлением новых компаний, в том 
числе самозанятых, которые произво-
дят косметику под собственной торго-
вой маркой и продают её на маркетплей-
сах, добавил Юрий Коробейников.

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 2464,35  | ИНДЕКС РТС 738,93  | НЕФТЬ BRENT 71,98  | ЗОЛОТО 2626,7  | S&P 500 6011,16  | NASDAQ 19167,05  | BITCOIN 93625,9  | ETHEREUM 3326,86 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 26.11.2024

Активизировались сервисы, которые предлагают 
клиенту адрес склада в Европе или США, откуда он 
может заказать товары, а затем их отправляют в Рос-
сию. Покупатель оплачивает стоимость пересылки 
и комиссию сервису
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Час расплаты не настал
Торговля запросила два года  
на переход к цифровому рублю

Евгения Перцева 

М инпромторг и торговые сети не готовы к переходу на цифровой рубль. 
В ведомстве в отзыве на законопроект о начале расчётов в этой валю-

те в рознице просят дать переходный период два года. Это позволит дора-
ботать программное обеспечение, внести необходимые изменения в ин-
формационные системы, уточнили в министерстве. Ранее глава комитета 
Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков подготовил законопро-
ект о старте использования цифрового рубля в рознице с 1 июля 2025 года.

Глава комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков ещё 
в конце октября направил в правитель-
ство законопроект об использовании 
универсального QR в России. «Изве-
стия» ознакомились с ним. Документ 
помимо прочего обязывает торговлю 
предоставить покупателям возмож-
ность оплачивать покупки цифровым 
рублём. Такое обязательство для круп-
ной федеральной розницы должно 
вступить в силу с 1 июля 2025 года. Да-
лее в зависимости от выручки — 30 млн 
или 20 млн — компании могут получить 
отсрочку на несколько лет.

В пояснительной записке к проек-
ту говорится, что такой подход может 
снизить издержки торговых сетей. Сей-
час розница несёт расходы на эквай-
ринг — при использовании терминалов 
для оплаты картами с каждой покуп-
ки с цифровым рублём это звено мож-
но исключить.

Минпромторг счёл такую оператив-
ность излишней, следует из ответа ве-
домства в адрес Анатолия Аксакова 
(есть у «Известий»). Дело в том, что этот 
срок может создать для торговли ри-
ски, когда бизнес начнёт подключаться 
к необходимой инфраструктуре. Пока 
их невозможно оценить в должной сте-
пени, так как до сих пор нет правил ра-
боты и функционирования цифрово-
го рубля, сказано в отзыве ведомства.

Для того чтобы упорядочить все 
процессы, нужно время — переход-
ный период два года, уверены в ми-
нистерстве. Это позволит доработать 
программное обеспечение, внести из-
менения в информационные системы 
в случае необходимости, а также про-

вести тестовые испытания и обучить 
персонал, подчеркнул Минпромторг 
в своём отзыве.

Позицию министерства нужно до-
полнительно обсуждать, сказал «Из-
вестиям» Анатолий Аксаков. Он до-
пускает, что в РФ найдутся крупные 
ритейлеры, которые будут готовы под-
ключиться к системе цифрового рубля 
уже с лета 2025 года. Ведь речь идёт 
о новом платёжном средстве, к кото-
рому россияне уже проявляют инте-
рес, отметил он. Тем более ЦБ уже про-
вёл пилотный проект, в ходе которого 
обкатывалась эта технология, в нём 
участвовала 21 тыс. торговых точек, 
никаких затруднений компании не об-
наружили, подчеркнул глава думско-
го комитета.

— Цифровой рубль даёт возмож-
ность людям использовать ещё один 
инструмент оплаты товаров, который 
имеет ряд незримых преимуществ: 
скорость, фиксация сделок, отслежи-
ваемые средства, что может стать эф-
фективным способом защиты от мо-
шенников, — отметил глава комитета 
ГД по финансовому рынку.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие банки РФ, среди кото-
рых Сбер, ВТБ, Альфа-банк и другие.

В ЦБ сообщили, что сейчас идёт об-
суждение законопроекта.

В отрасли согласны с мнением ми-
нистерства, следует из ответов ве-
дущих ритейлеров в адрес Мин-
промторга (есть у «Известий»). Так, 
в Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) отметили: уже соз-
данные информационные системы, 
с помощью которых осуществляется 

перевод цифровых денег, достаточ-
но сложны. Более того, к ним предъ-
являют высокий уровень требований 
по надёжности и безопасности. Розни-
це нужно время, для того чтобы проте-
стировать их работу.

«Полагаем необходимым воздер-
жаться от законодательного закрепле-
ния конкретных сроков запуска систем 
на уровне торговли и предусмотреть 
переходный период — не менее двух 
лет, в течение которого компании про-
ведут нужные работы», — говорится 
в письме АКОРТ.

С коллегами согласны и в Ассоциа-
ции компаний интернет-торговли: пока 
в теме с цифровым рублём есть сле-
пые пятна. Например, до конца не го-
товы правила работы и функциони-
рования такого средства, более того, 
никак не регламентирована деятель-
ность между платёжной системой 
и участниками рынка, что может соз-
дать сложности.

«Отсутствие таких важных положе-
ний не даёт бизнесу возможности оце-
нить затраты по времени внедрения, 
необходимым человеческим ресурсам, 
расходам для компании, а также по-
нять, насколько компании готовы внед-
рить проведение таких платежей», — 
сказано в отзыве ассоциации.
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ной валюте, которая дорожает. Сей-
час логика поменялась: чем слабее 

рубль, тем выше вероятность 
разгона инфляции и роста 

ключевой ставки.
Росси йск и й фон до-

вый рынок сейчас угнетён 
из-за жёсткой политики 
ЦБ, подчеркнул Александр 
Потавин. На фоне рекорд-
ных ставок инвесторы 
несут свободные деньги 
на вклады или инвестиру-
ют их в короткие надёжные 

облигации. Но не расши-
ряют производство.

Падение индекса 
Мосбиржи на фоне 

ослабления рубля 
и хороших от-

ч ё т н о с т е й 
компаний 

т о л ь к о 
п о д -

тверждает, что рынок сейчас сильно 
зависит от геополитической повест-
ки, добавил Иван Ефанов.

Тем не менее российские экспортё-
ры в любом случае выиграют от осла-
бления нацвалюты, а рост их доходов 
поможет стабилизировать дефицит 
бюджета страны (в 2024-м он ожида-
ется в размере 3,3 трлн рублей, или 1,7% 
от ВВП), уточнил эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Миха-
ил Зельцер. Это поможет компенсиро-
вать их потери из-за сокращения фи-
зических объёмов поставок за рубеж, 
отметил экономист Андрей Бархота.

При этом в ЕС анонсировали но-
вый 15-й пакет санкций против РФ, ко-
торый могут принять до конца года, 
добавил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. В него мо-
гут попасть ограничения на работу 
45 российских нефтяных танкеров, 
что в перспективе сократит доходы 
и без того дефицитного бюджета РФ.

�� ЧТО БУДЕТ С КУРСОМ РУБЛЯ 
ДО КОНЦА ГОДА

Спрос на валюту в России традици-
онно увеличивается в предпразд-
ничный период из-за роста объёмов 

импорта, отметил Владимир Чер-
нов. Россияне перед Новым го-
дом активно покупают подарки, 
а также тратят деньги на путеше-
ствия, что разгоняет спрос. Это 
легко может привести к даль-
нейшему снижению курса 
рубля.
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«День за днём ты просто идёшь  
вслед за штурмовиками»
Документалист Максим Фадеев — о съёмках фильма об освобождении 
Мариуполя «У края бездны», судьбах его героев и переезде из Донецка

Сергей Прудников

Донбасский документалист Максим 
Фадеев провёл весной 2022-го че-

тыре недели в самом пекле боёв за Ма-
риуполь вместе со штурмовиками ба-
тальона «Сомали». Итог — масштабное 
полотно «У края бездны», состоящее 
из четырёх серий: «Прорыв к центру», 
«Спасение Малого», «Выход к морю», 
«На подступах к “Азовстали”». В его 
фильмах отсутствуют закадровый 
текст, критика и оценка событий — про-
сто фиксирование происходящего, ко-
торое вкупе с эффектом присутствия 
производит потрясающее впечатле-
ние, позволяя при этом увидеть и по-
нять, что же по-настоящему происходит 
в Донбассе и на других участках фрон-
та. На днях на международном фести-
вале «Победили вместе» в Сочи работа 
была награждена Гран-при. Специаль-
ный корреспондент «Известий» встре-
тился с режиссёром и поговорил с ним 
об условиях съёмки, героях картины 
и основном её смысловом посыле.

Максим, за плечами у тебя 15 докумен-
тальных фильмов о происходящем 
в Донбассе начиная с 2014 года. «У края 
бездны» — главное твоё высказывание?

Наверное, да. Накал событий в нём 
самый сильный. Условия съёмки были 
самые экстремальные. Создать я его 
сумел только благодаря накопленно-
му прежде опыту. В техническом пла-
не это также самый сложный фильм: 
если раньше я практически всё делал 
сам, то здесь были задействованы ком-
позитор, звукорежиссёр, цветокоррек-
тор. Монтировали и доводили до ума 
мы его почти два года.

В своё время ты рассказывал, что, сни-
мая свою первую ленту «Славянск. 
Хроники войны», а конкретно — эпи-
зод эвакуации пациентов психиатри-
ческой больницы, ты думал, что толь-
ко этими кадрами можно остановить 
происходящее: сейчас все увидят, об-
разумятся, поймут. В Мариуполе были 
такие мысли?

Нет, была рутина. Час за часом, 
день за днём ты просто идёшь вслед 
за бойцами, усталый, вымотан-
ный. Просто держишь камеру, осо-
бо даже не заморачиваясь насчёт 
каких-то художественных приёмов. 
Тем более мы думали, что это заверша-
ющая точка военного противостояния.

Тем не менее каков основной посыл 
твоей картины?

Проснитесь, опомнитесь, раскройте 
глаза, наконец! Как говорит герой мое-
го фильма Воробей — «расчехлитесь»! 
Во время Великой Отечественной во-
йны все сразу поняли, что происходит, 
как нужно действовать. С 1941 года 
газеты выходили с заголовками — 
«Смерть фашистским оккупантам», 
«Враг будет разбит», «Победа будет 
за нами». А что сейчас? Гибнут целые 
города, и особо никто не задумывает-
ся, насколько всё это серьёзно. Помню, 
в 2015-м я приехал в Ростов-на-Дону, 

и меня поразило, что никому и дела нет, 
что в каких-то 200 км идут жесточай-
шие бои на окраине соседнего города, 
русские защищают себя. Большинство 
просто наблюдает за происходящим 
и ничего не делает.

А что нужно делать?
Не оставаться в стороне, не быть 

равнодушным. Я уверен: если бы до-
нецкие шахтёры знали наперёд, чем 
закончится майдан, что им придётся 
массово воевать и умирать, что Дон-
басс будут ровнять с землёй, то просто 
собрались бы, взяли бы черенки от ло-
пат, пешком, если нужно, дошли бы 
до Кие ва и мокрого места не оставили 
бы от всего этого скопища. Но нет, все 
сидели, ждали. Думали — кто-то дру-
гой решит...

Что ты вкладываешь в название «У края 
бездны»?

Мы все сейчас на краю бездны. Воз-
вращаясь к сказанному — нужно про-
сыпаться. Вот, к примеру, на платформе 
Netflix выложено четыре документаль-
ных фильма про военные действия 
на Украине, все снятые, естественно, 
украинской стороной, а один вообще 
рассказывает про запрещённый у нас 
«Азов» (признан в России террористи-
ческой организацией и запрещён. — 
«Известия»). Мы со своим «У края 
бездны» с колоссальным трудом про-
бились на отечественные платформы, 
которые, кстати, недоступны для за-
падных пользователей.

Что ты скажешь о самом процессе съё-
мок?

В марте я зашёл в Мариуполь, про-
работал две недели, после заболел, вы-
ехал в Донецк. Как только оклемался, 
вернулся ещё на две недели. Примеча-
тельно, что на отдых у ребят за всё это 
время выдался только один день, ко-
гда появилась возможность побриться, 
почистить зубы, отдохнуть. До этого 
у них был месяц непрерывного движе-
ния вперёд — и после ещё один такой 
же месяц.

Расскажи о героях фильма.
Один из них Рома Воробей — 

он командир роты, Герой ДНР и России, 
был ранен девять раз. Во время съём-

ки выбыл по ранению, и у меня, полу-
чается, исчез главный герой повество-
вания, и в этом основная сумбурность 
фильма. По уму мне нужно было ехать 
за ним в госпиталь, но я понимал, что 
там мне никто не даст снимать, и по-
этому остался. Спустя несколько дней 
Воробей вернулся. Погиб он в 2023-м 
под Водяным... Философ — он пошёл 
воевать в 13 лет, во время съёмок так-
же получил ранение.

Вася Назар — я снимал его ещё 
до СВО, он тоже оказался ранен, в пер-
вых двух сериях он есть, в третьей 
и четвёртой уже нет. Погиб Вася в Ав-
деевке, через три дня после выхода 
из Мариуполя. Живыми из моих героев 
остались только те, кто получил тяжё-
лое ранение и надолго выбыл из строя.

Заглавная музыкальная композиция 
фильма принадлежит Вячеславу Буту-
сову?

Да, это песня «10 шагов». Создана 
она была давно и тем не менее иде-
ально легла в ткань фильма, она зву-
чит в конце каждой серии. Изначаль-
но Бутусов написал специально для нас 
другую песню, она получилась хоро-
шая, но слишком тяжёлая. Я понял, что 
не могу её поставить, перегорчу, будет 
перебор.

До СВО ты жил в Донецке, но потом 
уехал. Почему?

Стало невозможно находиться там 
морально. Ты идёшь и видишь: в этой 
точке погибли люди и в этой тоже 
и так далее. Тяжело. В такой обста-
новке монтировать «У края бездны» 
я бы просто не смог. Плюс, конечно, 
обстрелы. В соседний дом прилета-
ет снаряд, а рядом с тобой сидит твой 
сын... Мы загрузили вещи в машину 
и просто поехали по России. Искали 
место, где остановимся. Пожили в Тю-
мени, на Кавказе, в Сочи. С нынешне-
го апреля — в Москве. Вообще, когда 
ты потерял родину (Максим из Сла-
вянска. — «Известия»), сложно найти 
пристанище.

Какие для тебя самого фильмы — худо-
жественные и документальные — наи-
более важные, значимые?

Многие советские про Великую 
Оте чественную войну. «Иди и смо-
три», «Они сражались за Родину», «Тор-
педоносцы», «Обратной дороги нет», 
фильмы Германа. Некоторые сцены, 
снятые в них, я потом увидел в реаль-
ности. Отмечу, что искусственно всё 
это выдумать почти невозможно, по-
этому и фильмы эти такие подлинные 
и настоящие — их снимали люди, ви-
девшие войну. Из документальных — 
«Земля картелей» Мэтта Хейнемана 
о наркобаронах в Мексике. «Земля про-
светлённых» бельгийского режиссё-
ра Питера-Яна Де Пью о современном 
Афганистане. «Акт убийства» Джошуа 
Оппенхаймера о событиях в Индоне-
зии 40-летней давности, когда были 
убиты от 1 до 2 млн человек. Ситуа-
ция там была похожа: к власти пришла 
структура, подобная «Правому секто-
ру» (признан экстремистской органи-
зацией и запрещён в России. — «Изве-
стия»), и безнаказанно уничтожала 
неугодных. При этом эти люди до сих 
пор остаются у власти.

Ты всё сказал своим фильмом или про-
должишь делать кино?

Наверное, продолжу. Сейчас нуж-
но отдохнуть. Я никогда так не уста-
вал, как за эти два с половиной года. 
И не только я: в середине процесса, 
на третьей серии, композитор, цве-
токорректор и звукорежиссёр сказа-
ли, что им нужен перерыв, наступи-
ло истощение. Ещё один момент — для 
того чтобы приступать к новой рабо-
те, необходимо найти героев, влиться 
в их коллектив, должно возникнуть до-
верие. Для примера: ребят из «Сомали» 
перед СВО я снимал 22 раза. Это как от-
ношения — сложно начинать всё с нуля.

Общество

« ЕСЛИ БЫ ДО-
НЕЦКИЕ ШАХТЁ-
РЫ ЗНАЛИ НА-

ПЕРЁД, ЧЕМ ЗАКОНЧИТСЯ 
МАЙДАН, ТО ПРОСТО СО-
БРАЛИСЬ БЫ, ВЗЯЛИ БЫ 
ЧЕРЕНКИ ОТ ЛОПАТ, ПЕШ-
КОМ ДОШЛИ БЫ ДО КИЕВА 
И МОКРОГО МЕСТА 
НЕ ОСТАВИЛИ БЫ ОТ ВСЕГО 
ЭТОГО СКОПИЩА
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Водные данные
Учёные заявили об обмелении Каспия  
и «мёртвом объёме» Байкала

« СРЕДНИЙ УРО-

ВЕНЬ КАСПИЙ-

СКОГО МОРЯ 

СНИЖАЕТСЯ С СЕРЕДИНЫ 

1990-Х. В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕ-

МЯ ОН НАХОДИТСЯ НА ОТ-

МЕТКЕ -28,73 М. ЭТО ОДНО 

ИЗ МИНИМАЛЬНЫХ ЗНА-

ЧЕНИЙ ЗА ВСЮ ИСТОРИЮ 

НАБЛЮДЕНИЙ

Андрей Коршунов

Последствием обмеления Каспия 
может стать нарушение экосистем 

и хозяйственной деятельности в дель-
тах крупных рек, которые впадают 
в море, — Волги и Урала. Об этом рас-
сказали учёные на заседании президи-
ума РАН, которое было посвящено во-
просам рационального использования 
водных ресурсов страны. Также акаде-
мики обсудили, к чему может привести 
законодательная инициатива по рас-
ширению границ колебания уровня 
Байкала. Среди других вопросов — не-
обходимость создания единого госу-
дарственного органа для управления 
водным хозяйством страны.

Вопросы сбережения националь-
ных водных ресурсов и рационально-
го управления ими обсудили 26 ноября 
на заседании президиума Российской 
академии наук (РАН). Как отметили учё-
ные, наша страна занимает второе ме-
сто в мире по возобновляемым запасам 
пресной воды и первое место по стати-
ческим (вечным). Однако эти ресурсы 
имеют ряд неблагоприятных свойств.

— Если в небольших странах прихо-
дится решать две-три водные пробле-
мы, то в России — в разы больше. Это 
связано с разнообразием географии, 
климатических зон, сезонной неод-
нородностью и другими факторами, 
которые необходимо учитывать для 
оптимального водопользования, — со-
общил в своём выступлении научный 
руководитель Института водных про-
блем РАН Виктор Данилов-Данильян.

По словам учёного, в России, как 
и во всём мире, количество эконо-
мически доступных источников пре-
сной воды сокращается. В основном 
это происходит вследствие глобально-
го потепления, из-за чего каждые пять 
лет количество пригодной для питья 
жидкости уменьшается на 1%.

Как рассказал Данилов-Данильян, 
главная причина — это загрязнение 

водоёмов. Причём, судя по отчётам, 
количество вредных сбросов с пред-
приятий сокращается, но уровень за-
грязнений водоёмов не уменьшается. 
Это происходит потому, что расчётные 
данные предоставляют сами предпри-
ятия, при этом зачастую в разы зани-
жая показатели.

Россия — едва ли не единственная 
из развитых стран, где нет системно-
го приборного контроля за сбросами 
загрязнений в водоёмы, акцентировал 
внимание специалист. Решение про-
блемы, по его мнению, — в создании 
единого государственного органа для 
эффективного управления вод ным хо-
зяйством.

— В России много озёрных систем. 
Крупнейшие из них имеют стратеги-
ческое значение для экономики и на-
циональной безопасности, — подчерк-
нул главный научный сотрудник 
Института водных проблем Севера 
Карельского научного центра РАН 
Николай Филатов. — Управление ими 
требует точных моделей, которые 
описывают процессы в водных объ-
ектах и прогнозируют экологические 
последствия от антропогенного воз-
действия.

В частности, привёл пример учёный, 
форелевые хозяйства, которые актив-
но развивают в нашей стране, не всегда 
учитывают нагрузку на пресные водо-
ёмы. Перенос крупных предприятий 
такого рода в Белое море может улуч-
шить ситуацию, но эти проекты также 
необходимо тщательно просчитывать.

О проблемах Каспия на заседании 
рассказал заместитель директора Ин-
ститута океанологии им. П.П. Шир-
шова Пётр Завьялов. По его словам, 
средний уровень моря снижается 
с середины 1990-х. В настоящее время 
он находится на отметке –28,73 м. Это 
одно из минимальных значений за всю 
историю наблюдений. Аналогичная си-
туация наблюдалась в 1977 году, после 
чего объём воды в Каспии увеличился. 
Произойдёт ли это сейчас, специали-
сты достоверно предсказать не могут.

— Прогнозировать процессы в Ка-
спийском море чрезвычайно слож-
но. Несмотря на то что это замкнутый 
водоём, существует масса факторов, 
которые действующие модели учи-
тывают. Кроме того, море поделено 
между пятью прибрежными страна-
ми на секторы, и существует проблема 
получения однородных, полученных 
по единообразным методикам дан-
ных, — сказал специалист.

Он добавил, что если объём воды 
в Каспии продолжит снижаться, это 
скажется на состоянии дельт крупных 
рек, которые впадают в море. В первую 
очередь Волги и Урала. По некоторым 
оценкам, их экосистемы в районе устья 
могут потерять до 10% своей площади. 
При этом изменятся растительность 
и животный мир.

Именно дельтовые потери, по мне-
нию учёного, — главный источник не-
определённости на Каспии. Поэтому 
требуются исследования, которые бу-
дут способствовать рациональному 
водопользованию в регионе.

Виктор Данилов-Данильян при 
этом отметил, что прикаспийская зона 

Если объём воды в Каспии 
продолжит снижаться, то это 
скажется на экосистеме дельт 
впадающих в него рек —  
Волги и Урала

В половодье вода будет 
подтапливать прибрежные 
территории в устье впадающей  
в Байкал (на фото) Селенги
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Знание — мягкая сила
Абитуриенты из Африки штурмуют  
российские вузы

Валерия Мишина,  
Иван Дубровин 

Большинство заявок на обучение 
в российских вузах из стран Афри-

ки подали абитуриенты из Алжира, Ан-
голы, Египта, Мали и Чада, сообщили 
«Известиям» в Россотрудничестве. Чаще 
всего для учёбы они выбирают направ-
ления «Лечебное дело», «Экономика» 
и «Программная инженерия». Ежегодно 
увеличивается количество квоты на об-
учение для студентов с этого континен-
та, напомнили в Минобрнауки. О том, 
как Россия наращивает сотрудничество 
с Африкой при помощи «мягкой силы», — 
в материале «Известий».

Большинство заявок на обучение 
в российских вузах из стран Африки 
сейчас подают абитуриенты из Алжира, 
Анголы, Египта, Мали и Чада, сообщи-
ли «Известиям» в Россотрудничестве.

Как отмечают опрошенные экспер-
ты, подавляющее большинство афри-
канцев в России учатся не за собствен-
ный счёт, а по квоте правительства РФ. 
Она включает бесплатное обучение, 
льготную стоимость проживания в об-
щежитии и стипендию. Причина такой 
ситуации — растущий стратегический 
интерес России к континенту и, соот-
ветственно, увеличение бюджетных 
мест для таких студентов. Кроме того, 
на континенте минимально работа-
ют рекрутинговые агентства, кото-
рые должны привлекать иностранцев 
обучаться в России. И это уже связа-
но с фактором платёжеспособности 
населения.

Во время отборочной кампании 
на 2024–2025 учебный год было пода-
но более 14 тыс. заявок от африканских 
кандидатов, конкурс составил 2,7 чело-
века на место, рассказали в Россотруд-
ничестве. В октябре 2024 года старто-
вал первый этап отбора иностранных 
граждан, лиц без гражданства и со-
отечественников на обучение по кво-
те уже на следующий учебный год.

На этот же гражданам африканских 
стран была выделена квота в более чем 
4,7 тыс. бюджетных мест — на уровне 
прошлого, но вдвое больше, нежели 
на позапрошлый, сообщили «Извести-
ям» в Минобрнауки. Как отмечал вес-
ной 2024 года заместитель главы ми-
нистерства Дмитрий Пышный, квота 
увеличена в соответствии с Концеп-
цией внешней политики РФ, утверж-
дённой в 2023-м: она предполагает 
укрепление и углубление российско-
африканского взаимодействия.

На следующий учебный год аф-
риканским странам выделено более 
4,8 тыс. мест. «Ежегодное увеличение 
квотных мест для стран Африки свиде-
тельствует о заинтересованности ино-
странных абитуриентов в получении 
российского образования», — заявили 
«Известиям» в Минобрнауки.

В основном с Африканского конти-
нента поступают на обучение лечеб-
ному делу, экономике, информатике, 
международным отношениям, нефте-
газовому делу и строительству, уточ-
нили в Россотрудничестве.

Минобрнауки привело данные Рос-
сийского университета дружбы наро-
дов имени Патриса Лумумбы, согласно 
которым основная часть выпускников 
из африканских стран возвращается 
домой и находит работу по специаль-
ности.

«Подготовленные в вузе врачи, ин-
женеры, аграрии работают в большин-
стве стран Африканского континен-
та, — заявили в ведомстве. — При этом 
многие выпускники РУДН заняты в си-
стеме государственного управления 
своих стран».

Выпускники РУДН действитель-
но занимают государственные посты 
в своих странах — премьер-министр, 
министр здравоохранения, министр 
природных ресурсов и туризма, гла-
ва МЧС, рассказала «Известиям» про-
ректор по стратегическим коммуни-
кациям университета Елена Апасова.

В университете, по её словам, 
действует 47 землячеств студентов 
из стран Африки.

— Наши выпускники возглавляют ас-
социации выпускников в Замбии, ЮАР, 
Танзании, — сказала Елена Апасова.

«Известия» уточнили, что среди 
выпускников РУДН, в частности, пре-
мьер-министр Республики Чад Юсуф 
Салех Аббас, который занимал этот 
пост в 2008–2010  годах, а окончил 
вуз в 1979-м. Получил здесь диплом 
в 1981 году и президент Намибии Хи-
фикепунье Похамба, занимал пост 
в 2002–2015 годах. А посты министров 
выпускники этого университета за-
нимали в Намибии, Танзании, Руан-
де, Мали и других африканских госу-
дарствах.

Как отметили в Россотрудничестве, 
в РУДН африканские студенты посту-
пают чаще всего. Далее следуют СПбГУ, 
Первый Московский государственный 
медуниверситет им. И.М. Сеченова, 
МГТУ им. Н.Э. Бау мана, Московский 
государственный технологический 
университет «СТАНКИН».

В пресс-службе РУДН «Извести-
ям» сообщили, что сейчас в РУДН 
обуча ются 2670 африканских студен-
тов из 54 стран, большая часть из них 
на бюджете (2263  человека), 407  — 
на контракте.

Корыстные убеждения
Виновным во взрыве газа в Новосибирске дали по 10 лет

Елена Балаян

Д ействия людей, не уполномоченных 
проверять и ремонтировать газовое 

оборудование, привели к гибели 15 че-
ловек в Новосибирске в 2023 году, уста-
новил 26 ноября Заельцовский райсуд. 
Фигуранты дела Евгений Кавун и Ирина 
Урбах получили по десять лет колонии 
общего режима. Именно они, по версии 
следствия, не имея на то полномочий, не-
качественно заменили в одной из квар-
тир гибкую подводку газа, в результа-
те чего через три дня произошла утечка 
и прогремел взрыв. Случаи навязывания 
услуг лжегазовщиков жильцам много-
квартирных домов распространены 
по всей стране, сообщили «Известиям» 
в Народном фронте. Почему это проис-
ходит и каким выход из ситуации видят 
в Госдуме — в материале «Известий».

К десяти годам лишения свободы 
приговорил Заельцовский райсуд Но-
восибирска фигурантов дела о гибели 
15 человек в результате взрыва бытово-
го газа. Трагедия произошла 9 февра-
ля 2023 года в жилом доме по улице Ли-
нейной — через три дня, после того как 
фигуранты дела Евгений Кавун и Ири-
на Урбах произвели в одной из квартир 
замену гибкой подводки газового обо-
рудования.

К хозяйке квартиры они пришли 
6 февраля и представились контро-
лёром и слесарем компании «Межре-
гионгаз сервис» и предъявили ей под-
дельные удостоверения. Следователи 
считают, что подсудимые это сделали 
«из корыстных побуждений», вероят-
но, навязав пожилой женщине мнимые 
услуги. При этом Кавун, считают сле-
дователи, не проверил герметичность 
соединений заменённого им оборудо-
вания.

Из-за этого в квартире в 7.30 9 февра-
ля произошла утечка газа, что повлек-
ло за собой мощный взрыв, обрушение 
несущих конструкций дома и сильный 

пожар. Хозяйка квартиры и ещё 14 чело-
век погибли, 11 жильцам причинён вред 
здоровью различной степени тяжести.

В доме проживали престарелые 
люди, а также люди с ограниченны-
ми возможностями, которые не мог-
ли выбраться из-под завалов, следует 
из опуб ликованной на сайте суда ин-
формации.

Из-за взрыва пострадали даже со-
седние дома. Следователи подсчитали 
материальный ущерб от разрушенно-
го имущества жильцов — он превысил 
360 млн рублей.

Суд признал Евгения Кавуна и Ирину 
Урбах виновными в выполнении работ, 
не отвечающих требованиям безопас-
ности, повлекших по неосторожности 
причинение тяжкого вреда здоровью, 
а также смерть двух и более лиц. Про-
куратура настаивала на отягчающем 

обстоятельстве, отмечая, что престу-
пление фигуранты совершили группой 
лиц по предварительному сговору. Су-
дья учёл этот момент.

Кроме того, Кавуна и Урбах признали 
виновными в уничтожении и поврежде-
нии чужого имущества в крупном раз-
мере.

Суд пришёл к выводу, что подсуди-
мые при проведении газоопасных ра-
бот нарушили технику безопасности, 
не использовали приборы и инстру-
менты, исключающие искрообразо-
вание, и не провели надлежащую про-
верку герметичности монтажа газового 
оборудования.

В ходе судебного следствия выясни-
лось, что хозяйка взорвавшейся квар-
тиры после ухода фигурантов дела 
не перекрыла газовый запорный кран, 
который к тому же был размещён в труд-
нодоступном месте. Суд признал это об-
стоятельство смягчающим.

Гражданские иски потерпевших, 
связанные с компенсацией морального 
вреда, гибелью родственников и утра-
той жилья, суд удовлетворил и поста-

новил взыскать с подсудимых более 
12,5 млн рублей. Ещё 300 тыс. рублей 
должен получить автовладелец, чья 
машина была повреждена при проезде 
мимо дома в момент взрыва.

При этом исковые требования про-
куратуры Новосибирской области 
о взыскании с подсудимых 335 млн руб-
лей в интересах мэрии Новосибирска 
суд отклонил. Он постановил, что ре-
альный ущерб в связи с утратой иму-
щества был причинён не чиновникам, 
а собственникам.

Новосибирск — далеко не единствен-
ный регион, где в результате взрыва газа 
погибли или пострадали люди. Анало-
гичная трагедия произошла в августе 
2024-го и в Нижнем Тагиле — там по схо-
жим причинам обрушилась жилая пяти-
этажка. Погибли десять человек, в том 
числе пятеро детей. Из-под обломков 
спасателям удалось вытащить 15 жиль-
цов, среди них семь детей.

По данным следствия, трагедия про-
изошла из-за плохого обслуживания 
оборудования, вследствие чего в доме 
скопилась газовоздушная смесь. Обви-
няемыми по делу проходят три сотруд-
ника компании «Газэкс», которые по-
следними осматривали оборудование 
в рухнувшем впоследствии доме.

Фигурантам, среди которых одна 
женщина, вменяют такой же состав, что 
и осуждённым в Новосибирске. Как рас-
сказали «Известиям» в Следственном 
комитете, в настоящее время по делу 
проводятся экспертизы. Если суд при-
знает фигурантов виновными, им также 
грозит до десяти лет лишения свободы, 
пояснили ранее «Известиям» юристы.

Случаи навязывания услуг лжегазов-
щиков жильцам многоквартирных до-
мов распространены по всей стране, за-
явили «Известиям» в Народном фронте.

— Людям навязывают работы 
по замене старых газовых плит, ремон-
ту водонагревателей и прочего обо-
рудования, осуществляемые лицами, 
не имеющими соответствующей сер-
тификации, — отметил эксперт проек-
та «Народный фронт. Аналитика» Павел 
Склянчук. — В зоне риска — пенсионеры, 
которые могут поддаться на подобно-
го рода увещевания мошенников и при 
этом не понять, что им создали риски 
скопления и утечки газа.

В Народном фронте предложили 
принять поправки в закон, который по-
зволил бы адресно проверять газовое 
оборудование в квартирах с наиболь-
шими рисками. Это квартиры, чьи вла-
дельцы не хотят пускать газовщиков 
или ведут асоциальный образ жизни.

Давние споры
На МКС нашли формы микробов-долгожителей — как они помогут освоить дальний космос

Андрей Коршунов

Учёные изучили образцы жидкости, 
которая служит для переноса теп-

ла в изолированной системе термо-
регуляции российского сегмента МКС. 
В исследованных пробах были обнару-
жены жизнеспособные бактерии, кото-
рые провели в закрытом контуре около 
25 лет — с момента ввода станции в экс-
плуатацию. Эксперимент показал, что 
доставленные на Землю микроорганиз-
мы адаптировались к космической ра-
диации и в 100–1000 раз лучше перено-
сят облучение гамма-излучением, чем 
аналогичные «наземные» штаммы. Спе-
циалисты предполагают использовать 
стойкие бактериальные культуры в ка-
честве модельных объектов для изуче-
ния возможностей выживания организ-
мов в космосе.

Учёные из Института медико-био-
логических проблем (ИМБП) РАН об-
наружили бактерии, которые провели 
на МКС более четверти века. Они ста-
ли самыми долгоживущими изученны-
ми организмами из тех, которые оби-
тают на искусственных космических 
объектах.

Как объяснили специалисты, микро-
организмы были найдены в образцах 
«Триола» — жидкости на основе раство-
ра глицерина. Её используют в качестве 
охлаждающего агента, который цирку-
лирует в замкнутом контуре системы 
терморегуляции на российском сегмен-
те станции. Это оборудование было вве-
дено в эксплуатацию в 1998 году вместе 
с запуском МКС и с тех пор не обновля-
лось. При этом пробы, в которых были 
найдены бактерии, доставили на Зем-
лю в октябре 2023 года. Таким обра-
зом, в космосе внутри изолированной 
системы бактерии провели около чет-
верти века.

По словам учёных, уникальность от-
крытия состоит в том, что микробы в те-
чение длительного путешествия могли 
адаптироваться к экстремальным фак-
торам космической среды. Благодаря 

этому полученные культуры полезны 
как модельные линии при изучении воз-
можностей существования организмов 
в космосе.

— В ходе анализа в жидкости были 
выявлены эндоспоры. Это защитная 
форма, в которую бактерии преобра-
зуются при неблагоприятных внеш-
них условиях. В частности, они из-
бавляются от большинства молекул 
воды, уменьшаются в объёме, образу-
ют сложную систему покровов и пре-
кращают все процессы жизнедеятель-
ности. В таком виде микроорганизмы 
могут сохраняться длительное время. 

Возможно, способность образовывать 
споры позволила бактериям выжить 
в триоле на МКС. После доставки образ-
цов в лабораторных условиях бактерии 
были активированы, что подтвердило 
их жизнеспособность, — рассказал «Из-
вестиям» научный сотрудник лабора-
тории микробиологии среды обитания 
и противомикробной защиты ИМБП 
РАН Александр Гуридов.

При этом, отметил он, важный фак-
тор, который ограничивает способ-
ность организмов существовать в кос-
мосе, — это сильный радиационный фон. 
Поэтому в ходе анализа специалисты 
облучили полученные культуры силь-

ным гамма-излучением. Аналогичному 
воздействию подверглись контрольные 
группы штаммов. Последние были вы-
делены из реагента, который хранил-
ся на Земле на заводе производителя.

По словам учёного, уровень радиа-
ции, который получили бактерии, — ле-
тальный для многих спорообразующих 
штаммов. Такие дозы, к примеру, при-
меняют для стерилизации в различных 
отраслях промышленности. По итогам 
эксперимента специалисты выясни-
ли, что после облучения среди назем-
ных бактерий число жизнеспособных 
уменьшается примерно на 8–10 поряд-
ков, в то время как у их «космических» 
собратьев — на 6-7 порядков. То есть вы-
живаемость орбитальных путешествен-
ников оказалась в 100–1000 раз выше, 
добавил он.

— Это явление можно объяснить се-
лекцией под давлением повышенного 
радиационного фона, через который 
прошли штаммы за 25 лет вынужден-
ного «облучения» на МКС. Другими 
словами, бактерии в какой-то степени 
адаптировались к набору негативных 
факторов, — пояснил учёный.

Специалист уточнил, что помимо ра-
диации на микроорганизмы в системе 
терморегуляции воздействуют и дру-
гие факторы. Например, отсутствие 
кислорода и наличие в составе реаген-
та солей, которые повышают уровень 
pH раствора, что означает высокую щё-
лочность среды.

Вместе с тем большая концентрация 
глицерина вызывает у бактерий осмо-
тический шок, который также приво-
дит к гибели большинства из них. Кро-
ме того, в процессе охлаждения станции 
рабочая жидкость в системе переносит 
тепло с внутреннего контура станции 
на внешний и при этом происходит ко-
лебание температуры от +5 до +35 °C, 
что также пагубно для некоторых ви-
дов микроорганизмов.

По словам учёных, дальнейшие ис-
следования могут быть направлены 
на изучение способности бактерий 

не только выживать в виде спор в агрес-
сивной среде терморегулирующей си-
стемы, но и размножаться в ней.

— Эта работа актуальна, посколь-
ку даёт возможность исследовать, во-
первых, способность микроорганизмов 
к адаптации и, во-вторых, биобезопас-
ность экипажа, который может подвер-
гаться воздействию приспособившихся 
к экстремальным условиям бактерий, — 
поделился мнением эксперт по косми-
ческой микробиологии, профессор 
Югорского государственного универ-
ситета Олег Коцюрбенко.

По его словам, полученные штам-
мы повышенной живучести можно ис-
пользовать в качестве объектов для 
тестирования систем биологической 
защиты, которые в дальнейшем будут 
применять в космосе. Например, это ак-
туально при создании модулей россий-

ской орбитальной станции (РОС). Также 
наземное тестирование оборудования 
даст возможность предотвратить зара-
жение земными микробами экосистем 
на других планетах.

Кроме того, отобранные радиацион-
но стойкие культуры можно применять 
для моделирования перемещений бак-
терий в космосе в составе ядер комет 
и метеоритов, отметил ведущий науч-
ный сотрудник НИИ ядерной физики им. 
Д.В. Скобельцына МГУ Александр Панов.
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перспективна для разведения хлопчат-
ника. Особенно если применять инно-
вационные системы орошения — та-
кие, как подземный капельный полив 
и другие.

Также на мероприятии обсуди-
ли проблемы Байкала. В частности, 
директор Байкальского институ-
та природопользования СО РАН Ен-
дон Гармаев акцентировал внимание 
на проблеме допустимого колебания 
уровня Сибирского моря и снижения 
его до так называемого «мёртвого объ-
ёма» — минимального уровня, при ко-
тором сбрасывать воду через турби-
ны Иркутской ГЭС станет невозможно.

— Если раньше колебания уровня 
озера были в пределах 1 м, то сейчас 
обсуждают законодательные инициа-
тивы, которые предполагают на посто-
янной основе увеличить этот диапазон 
до 2,3 м. Мы считаем, что в период ма-
ловодья это повлияет на экологию со-
ров (мелководных заливов. — «Изве-
стия») и в нижнем течении Селенги. Это 
самая крупная река, впадающая в Бай-
кал. Также в период половодья вода бу-
дет подтапливать прибрежные терри-
тории и нанесёт ущерб экосистемам 
и некоторым населённым пунктам, — 
рассказал учёный.

По его словам, согласно расчё-
там профильных НИИ, целесообраз-
но сохранить метровый диапазон 
и допускать превышение этого поро-
га не более чем на 20 см, и только при 
форс-мажорных обстоятельствах. Та-
ких, как сильные паводки или засухи.

Также Ендон Гармаев сообщил 
о рисках, которые связаны со строи-
тельством в Монголии каскада ГЭС 
на Селенге и её притоках. Это может 
ограничить приток воды в Байкал. Ра-
циональное решение в этой ситуации, 
по мнению учёного, связано с обяза-
тельством монгольской стороны про-
изводить наполнение водохранилищ 
гидроэлектростанций исключитель-
но в многоводные годы.
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«Играл бы и дальше с национальными 
командами, а не Медиалигой»
Футболист сборной и «Ростова» Данил Глебов — о матчах с Брунеем и Сирией  
и результатах своей команды в чемпионате и Кубке страны

Алексей Фомин

Последние две недели были очень на-
сыщенными для тренерского шта-

ба и ключевых футболистов «Росто-
ва». Главный тренер команды Валерий 
Карпин и его ассистенты Виктор Оноп-
ко и Виталий Кафанов, совмещающие 
свои посты с работой в сборной, прове-
ли два товарищеских матча во главе на-
циональной команды — с Брунеем (11:0) 
и Сирией (4:0). Лидеры «Ростова» — за-
щитник Максим Осипенко и полуза-
щитник Данил Глебов — были в запасе 
на матч с Брунеем и полностью оты-
грали встречу с Сирией, через три дня 
после которой уже в составе «Ростова» 
одержали в гостях волевую победу над 
ЦСКА в чемпионате России (2:1). В ин-
тервью «Известиям» капитан «Ростова» 
Данил Глебов рассказал о ноябрьских 
играх сборной.

Матч с Сирией сильно выделялся 
на фоне других осенних игр сборной?

Тяжело сравнивать с Вьетнамом. 
По поводу Брунея тут говорить нече-
го — даже нефутбольному человеку 
понятно, что на фоне этого соперни-
ка Сирия сильнее. Поэтому особенно 
приятно, что мы выиграли у неё с круп-
ным счётом.

Удивил даже не счёт, 
а то, что вы поми-
мо голов не реа-
лизовали кучу мо-
ментов и почти 
ничего не дали создать 
у своих ворот команде, 
от которой на фоне Брунея ждали хоть 
какого-то сопротивления. Это вы так хо-
роши были или сирийцы оказались сла-
бее, чем ожидалось?

Я всё-таки думаю, что это мы хоро-
шо подготовились. Тренерский штаб 
дал нам указания, что нужно делать. 
Мы старались это выполнять, поэто-
му были моменты. Жаль, что в первом 
тайме многие из них не реализовали. 

Теперь, когда матч с Брунеем сыгран, 
вы можете сказать, стоило ли его вооб-
ще проводить?

Ну а какие у нас варианты есть? У нас 
есть варианты команд?

Заезженный аргумент про-
тивников таких матчей: надо 
играть с клубами РПЛ или ме-
диакомандами.

Валерий Георгиевич Кар-
пин, по-моему, на это уже от-
вечал. Что если играть с клуба-
ми, он на это добро не даст. Если 
есть возможность играть 
со сборными, то я бы ста-
рался ею пользоваться.

Матч с Брунеем про-
шёл в Краснода-
ре, городе, 

где после февраля 
2022 года закрыто авиа-
сообщение. РФС впервые 
привёз сборную России 
в такой регион. Хотели бы, 
чтобы аналогичная игра 
прошла в Ростове-на-Дону, 
куда тоже нельзя сейчас са-
молётом прилететь?

Валерий Георгиевич говорил, что из-
начально планировалось играть с Си-
рией в Ростове-на-Дону, а не в Вол-
гограде. Думаю, что люди, которые 
занимаются организацией матчей 
сборной, всё понимают. И в конце кон-
цов привезут национальную команду 
к нам в город.

У «Ростова» были тяжёлые сентябрь 
и октябрь, семь матчей без побед в чем-
пионате. После недавних успехов мож-

но говорить, что кризис окончатель-
но преодолён?

— Поглядим. В принципе у нас 
после октябрьской паузы на игры 

сборных в целом и до побед был 
не такой плохой отрезок. 
Проиграли один матч «Ахма-
ту» (1:2). А так с «Нижним» 
сыграли в гостях вничью 
(1:1), с московским «Дина-
мо» тоже на выезде набра-
ли одно очко (1:1). А даль-

ше уже пошли победы: 
в Кубке над «Спарта-
ком» (1:0), в чемпио-
нате над «Химками» 

(3:1) и ЦСКА (2:1). Глобально у нас 
неплохой период сейчас. Но самое 

главное — мы понимаем, за счёт чего 
можем выигрывать, за счёт чего мо-

жем набирать очки. И ничего критич-
ного нет, поэтому можем ещё хорошо 
выступить в этом сезоне.

Сергей Сычёв

Современная французская молодёжь 
отказывается от секса, социальные 

сети полны изображений «идеальных 
мест», которые не существуют в реаль-
ности, а эротика — это необязательно 
нагота и физический контакт, убеждена 
режиссёр Одри Диван. Её «Эммануэль» 
выйдет на российские экраны уже 28 но-
ября. Накануне премьеры «Известия» рас-
спросили постановщика о съёмках новой 
экранизации старого романа, скандалах 
вокруг фильма и русских композиторах, 
которые способны делать невозможное.

Похоже, что публика оказалась не готова 
к вашей картине и явно ждала чего-то со-
всем другого? И вы ведь наверняка пони-
мали, что так может случиться?

Я осознавала весь риск. Когда впервые 
было объявлено о работе над фильмом, 
это было в Канне, и в главной роли была 
заявлена Леа Сейду. И уже тогда, конеч-
но, первой мыслью у всех было: ну ясно, 
это будет возбуждающее кино. Зритель 
получит удовольствие. Всё это расходи-
лось с тем, как этот проект воспринима-
ла я, и вообще с тем, что я снимаю как 
режиссёр. Но победить это первое впе-
чатление было невозможно. В мире мно-
жество стран и множество журналистов, 
которые обожают старую «Эммануэль». 
Они помнят и ценят свои сексуальные 
эмоции во время просмотра того филь-
ма. Они не хотели, чтобы я настолько ра-
дикально всё это изменила. И не понима-
ли, зачем это вообще нужно.

Возможно, если бы фильм называл-
ся не «Эммануэль», а как-то ещё, было 
бы проще. Я хотела, чтобы людям было 
интересно увидеть то, что я придума-
ла, а не то, чего они ждали. Мне кажет-
ся, точно случилось большое недораз-
умение, и это очень грустно. Потому 
что этот фильм об опыте через ощуще-
ния. Не надо ждать, что он будет повто-
рять старую «Эммануэль». Он предлага-
ет не быстрое удовольствие, а попытку 
понять, откуда вообще удовольствие 
берётся. Где его истоки? Почему 
мы иногда теряем способность 
его получать? Почему нас так 
сильно мучает мысль о том, 
что больше никакого удо-
вольствия нет, хотя должно 
бы быть? Я очень рада, что 
удалось снять об этом кино, 
потому что эти темы се-
годня имеют огромное 
значение для всего 
общества. Мы бо-
имся увидеть себя 
по -н ас т оя щем у, 
мы боимся вза-
и м о д е й с т в и я 
с другими людь-
ми. Во Франции 

это вообще стало огромной про-
блемой. Молодые люди отказы-

ваются от секса. В нашей ци-
вилизации революция: люди 
больше не хотят прикасаться 
друг к другу.

Знаете, я проверил рей-
тинг старой «Эмману-

эль» и обнаружил, что 
он тоже довольно 

низкий...
Правда? (Сме-

ётся.) Но это 
естественно. Как 
только ты гово-
ришь о сек-
суальности, 

люди начинают вопить. Как художник, 
я не пытаюсь понравиться всем. Мне 
не страшно, если кому-то я не нравлюсь. 
Пусть приходят на фильм, а потом нена-
видят или любят его. Пока мы спорим 
о том, что сделано, пока получаем новый 
опыт, я счастлива, потому что именно это 
и есть моя задача как автора.

Возможно, сексуальность связана с наци-
ональной культурой, с языком. Вы поэто-
му решили снимать фильм на английском?

Мне не кажется, что на английском 
сексуальность сильнее (смеётся). Нет, 
мне было важно работать с концепци-
ей отеля. В отеле собраны люди со всего 
мира, и единственный язык, на котором 
они могут говорить о сексуальности, — 

английский. Кроме того, мне хотелось 
поиграть с тем, что слова сами приносят 
удовольствие. Эротика — необязатель-
но нагота и физический контакт. Эро-
тизм может быть разлит внутри фильма, 
он может быть просто в воздухе. И вот 
в начале фильма мы видим, что героиня 
прилетает на самолёте, приезжает в от-
ель и что она не чувствует ничего. Её тело 
молчит. Но в середине фильма она гово-
рит такие вещи, которые помогают по-
нять и почувствовать героиню лучше, 
чем мы можем это сделать, наблюдая 
за ней. Этот эротизм слов для меня ис-
ключительно важен.

Эммануэль у вас играет Ноэми Мерлан, 
а здесь тот случай, когда от выбора ак-

трисы зависит вообще всё. Почему вы-
брали эту актрису?

Ноэми свободная. Она очень вни-
мательно проработала темы, которые 
мы поднимаем: что такое женщина, ка-
кое место занимает её тело. Она мне по-
ведала, что, когда прочла сценарий, с гру-
стью ощутила свою связь с одиночеством 
Эммануэль. Она была счастлива вопло-
тить женщину, которая тщетно ищет удо-
вольствия. Она настолько подходила, что 
мы на первой же встрече попили полча-
сика кофе, и я спросила у неё, готова ли 
она стать Эммануэль. Мне было кристаль-
но ясно, что я нашла нужного человека.

Вы оставили ей возможность для импро-
визации?

Героиня в самом начале должна 
была быть холодной, неулыбчивой, как 
будто узницей. И тут всё очень точно 
подготовили. А дальше я позволила Но-
эми раскрываться постепенно вместе 
с её героиней. Стать живой. Мы обсу-
дили каждую сцену перед началом съё-
мок. До мелочей. Но потом я давала ей 
возможность жить в кадре. Особенно 
когда это касалось сцен секса. Мы сде-
лали, я помню, два кадра по 15 минут, 
потому что Ноэми хотела исследовать, 
пробовать. И мы исследовали вместе 
с ней.

Мне кажется, во всех странах этот 
фильм будут понимать одинаково. Мне 
вот, например, очень интересно, что 
скажут российские зрители. Я наблю-
дала, как японской аудитории он по-
нравился, а они очень тонко чувствуют 
и искусство, и сексуальность. Я только 
что приехала из Токио, я видела всё это 
своими глазами. Люди приняли карти-
ну очень тепло.

Наверняка российские зрители оце-
нят и русскую составляющую фильма. 
Я имею в виду композиторов картины 
Сашу и Евгения Гальпериных. Расскаже-
те, как вы с ними работали?

У нас были очень долгие беседы. 
Я давно знаю Сашу и Евгения и очень 
доверяю им, как художникам. Поэтому 
я показала им самую раннюю версию 
сценария. То есть они были вовлечены 
в проект с самого начала, у них было 
время подумать. Я им сразу сказала, что 
мне бы хотелось, чтобы не музыка за ка-
дром играла, не мелодия, а чтобы идеи 
стали музыкой. Например, звук музы-
ки должен был быть равен дыханию ге-
роини. Для финала фильма я попросила 
их написать фрагмент, который сим-
волизирует пробуждение тела. Шаг 
за шагом, что-то растёт, что-то прибли-
жается, понимаете. Они меня спраши-
вали: «Почему ты всё время у нас про-
сишь что-то невозможное?» Я отвечала: 
«Потому что знаю, что вы это сделаете!»

Конечно, я должен спросить и про мою 
любимую актрису Наоми Уоттс. Почему 
вы дали ей так мало сцен?

Когда мы встретились с Наоми впер-
вые, она прямо спросила меня: «Вы ведь 
хотите, чтобы моя героиня, директор от-
еля, воплощала собой власть, да? Она — 
это и есть система? Я предлагаю сде-
лать это, но с мягкостью, с улыбкой». 
И я ей ответила, что давай, интересно. 
Наоми сделала так, чтобы мы не пони-
мали, что творится внутри её героини. 
Как настоящая, большая актриса, она 
ткёт образ из разных слоёв. Она улыба-
ется, но ты не знаешь, что означает эта 
улыбка. До самого конца ты не понима-
ешь, чего от неё ждать. И это создаёт для 
истории необходимый саспенс.

Иностранные дела
Кто войдёт в сборную легионеров на Кубке «Первого канала»

Иван Богун, Михаил Скрыль

Н а декабрьском Кубке «Первого ка-
нала» по хоккею среди участников 

планируют задействовать эксперимен-
тальную сборную иностранных игроков 
КХЛ. Возглавить её должны два извест-
ных канадца — Майк Кинэн и Майк Пели-
но. Кинэн — легенда хоккея: в 1994 году 
он выиграл Кубок Стэнли с «Нью-Йорк 
Рейнджерс», а в 2014-м взял Кубок Га-
гарина с «Металлургом», где ему асси-
стировал Пелино, позднее работавший 
помощником в «Авангарде» и «Локомо-
тиве». О сложностях реализации этой 
идеи и её новизне — в материале «Из-
вестий».

После того как ИИХФ отстрани-
ла сборную России от международ-
ных турниров, Кубок «Первого канала» 
(КПК) стал главным событием с участи-
ем национальной команды. Предсто-
ящий турнир будет самым интригую-
щим за последние годы. Возвращение 
хоккея на «СКА Арену» позволит посе-
тить матчи сборной большему числу 
зрителей, чем если бы турнир прово-
дился в Ледовом дворце, но главную из-

юминку соревнованию придаст уча-
стие команды, которой до этого никогда 
не было.

Специально под КПК будет созда-
на сборная легионеров, выступающих 
в КХЛ, лига дала этой команде офици-
альное название — сборная мира КХЛ 
(KHL World Team). Пока непонятно, кто 
сыграет за эту команду, но потенци-
альный состав сборной легионеров 
впечатляет. Просто представьте в од-
ной команде Деанджело из СКА, Буше 
из «Авангарда», Герната из «Локомоти-
ва», Яшкина из «Ак Барса», Уила из «Ди-
намо» и мощную легионерскую брига-
ду «Салавата Юлаева».

Слабых мест у фэнтези-состава 
сборной легионеров вообще нет. Основ-
ной вратарь — без вопросов Зак Фукале 
из «Трактора». Среди защитников мож-
но набрать два крутых состава, а пара 
Деанджело — Гернат выглядит монстру-
озно. Плюс не стоит забывать про Мёр-
фи, Кэмпфера, Гросса, Митчелла Мил-
лера и Джереми Роя. Шикарный выбор 
и в нападении — даже без учёта полу-
чившего российское гражданство Се-
дрика Пакетта.

Вот только пока нет никакой гаран-
тии, что в созданную команду удаст-
ся заманить главных звёзд лиги. Какой 
смысл Хмелевскому, Фукале или Да Ко-
сте проводить дополнительные матчи 
вместо запланированного отдыха и вос-
становления сил? Тем более для многих 
иностранцев декабрьский перерыв — от-
личная возможность слетать домой и по-
видать родных. Так зачем им менять пла-
ны? К тому же всегда есть риск получить 
травму.

Наверное, могли бы замотивировать 
иностранцев хорошие бонусы — вряд ли 
кто-то из них отказался бы от дополни-
тельных денег. Есть и другой путь — дис-
квалификации хоккеистов, которые без 
уважительных причин пропустят турнир. 
Но ведь это не национальная сборная — 
вряд ли такие дисциплинарные меры бу-
дут адекватно восприниматься хокке-
истами и их клубами. Уж если на Матч 
звёзд, где тусовка преобладает над хок-
кеем, ехать хотят не все, то что говорить 
о не самом обязательном турнире.

В любом случае за эту инициативу 
ФХР и КХЛ однозначно стоит похвалить — 
интереса к Кубку «Первого канала» она 
прибавит. Сборная легионеров куда ин-
тереснее, чем команда «Звёзды и ВХЛ», вы-
ступавшая на турнире в прошлом году. 
Формат «наши против не наших» всегда 
был интересен болельщикам, и встреч 
с Белоруссией и Казахстаном было недо-
статочно. Учитывая, что большая часть 
сборной легионеров будет составле-
на из представителей Канады, предсто-
ящую встречу можно будет подать как 
возвращение легендарного противосто-
яния, пусть и с небольшой условностью.
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«Как только ты говоришь 
о сексуальности, люди 
начинают вопить»
Режиссёр Одри Диван — о скандале вокруг её фильма «Эммануэль»,  
музыке Гальпериных и надежде на российского зрителя
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